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В этом году наш вуз выпустил  
в практическое здравоохранение  
432 дипломированного специалиста  
– врачей, провизоров, медсестер.  
Все они успешно завершили обучение 
на лечебном, педиатрическом, 
стоматологическом,  

медико-профилактическом  
факультетах, менеджмента и информатики,  
фармации и медицинской биологии,  
а также международном  
факультете врача общей практики.  
18 выпускников получили дипломы  
с отличием.

2014

Поздравляем  
выпускников
СГМУ 

20 июня в СГМУ состоялось торжественное 
заседание Ученого совета, посвященное

выпуску 2014 года. 
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опухолей, туберкулеза и др. инфекционных 
заболеваний; развитие кардиохирургии и 
телемедицины на Севере.

Гордость СГМУ – научные и научно-педаго-
гические школы, являющиеся лидерами в клю-
чевых направлениях фундаментальной и при-
кладной науки.

С овместно с Министерством здраво-
охранения Архангельской об ласти 

СГМУ обеспечивает защиту здоровья населения 
в Арктике. В структуре университета созданы 
науч но-исследовательские институты морской 
и арктической медицины, являющиеся базами 
проблемных комиссий научных сове тов РАМН 
по медицине труда и по здоровью населения 
Северо-Запада России.

Важная составляющая развития аркти-
ческой медицины – международное научное 
сотрудничество в Арктике. СГМУ является 
научно-образовательным центром разра-
ботки и осуществления проектов в области 
здравоохранения и социальной работы на 
Европейском Севере России и в Баренц-Ев-
роарктическом регионе. Основными итога-
ми сотрудничества в области арктической 
медицины за последнее десятилетие явля-
ются: эффективное взаимодействие с прак-
тическим здравоохранением (совместные 
проекты, координация работы, информаци-
онный обмен); проведение значительного 
объема научно-образовательных меропри-
ятий и исследований; разработка и внедре-
ние новых методов диагностики и лечения 

Приоритетными научными направлениями 
университета являются:

Системный мониторинг общественного здоровья
Безопасность в чрезвычайных ситуациях
Арктическая и морская медицина
Экология человека

Крупнейший проект – создание Архан-
гельской международной школы обще-
ственного здоровья (АМШ03, www.ispha. ru) 
– подготовлен и осуществлен совмест но с 
Университетом Тромсе и несколькими други-
ми университетами Северной Европы при под-
держке Программы здравоохране ния Баренц-
региона (Минздрав Норвегии). Проект был 
рассчитан на 2006-2011 гг. и являлся одним 
из крупнейших по объему фи нансирования в 
истории Программы научно-образовательным 
проектом. В дальнейшем сроки проекта были 
продлены до кон ца 2012 года. В рамках про-
екта в СГМУ создана и внедрена магистратура 
«Общественное здравоохранение», основан-
ная на евро пейской модели Master of Public 
Health. В 2011 году магистратура «Обще-
ственное здра воохранение» успешно про-
шла лицензирование по новому для России 
направлению подготовки 060400 – Обще-
ственное здра воохранение. СГМУ стал пер-
вым медицин ским вузом России, прошедшим 
лицензиро вание по данному направлению 
подготовки. Помимо этого, в 2007 году АМ-
ШОЗ получила международное признание, 
став первым российским членом ASPHER 
(Ассоциация школ общественного здоровья 

Арктическая медицина

Задача  первостепенной  
важноСтии

На трассе  

Северного морского пути



Г.Н. Дегтева, профессор, 

директор НИИ Арктической 

медицины СГМУ

Ю.А. Сумароков, начальник 

управления международного 

сотрудничества СГМУ

в Европей ском регионе). В декабре этого же 
года АМШОЗ была представлена в бюллетене 
Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ) как одно из первых учебных учрежде-
ний России, пред лагающих обучение в сфере 
общественного здоровья в соответствии с 
международны ми стандартами.

Сегодня АМШОЗ готовит специалистов с 
широким спектром базовых специальностей 
к научно обоснованной профессиональной 
деятельности в сфере обществен ного здраво-
охранения. Основными сферами компетенции 
выпускников являются оценка и мониторинг 
здоровья населения, разра ботка, практическая 
реализация и оценка эффективности меропри-
ятий, направлен ных на профилактику заболе-
ваний и укре пление здоровья. В 2008–2012 гг. 
в школе обучалось 78 студентов из регионов 
Северо-Запада России. В 2012 году развитие 
АМШОЗ перешло на новый виток – в рамках 
сотрудничества между СГМУ и Университетом 
Тромсе создана российско-норвежская PhD-
программа по Арктической медицине. Участни-
ки программы входят в "Arctic Research Group", 
работающей на базе Медицинском факультете 
Университета Тромсё (Норвегия).

СГМУ является участником международной 
магистерской программы по здоровью и соци-
альному благополучию населения приполяр-
ных территорий.

В последние годы активно развивает-
ся международная студенческая деятель-
ность. Усовершенствованы критерии по от-
бору студентов для зарубежных стажировок, 
введена рейтинговая система, стандарты и 
формы отбора кандидатов, принятые междуна-
родной ассоциацией студентов-медиков (IFMSA).  
В рамках сотрудничества с Университетом Тром-
се студенты СГМУ проходят исследовательские 
и клинические практики и стажировки, кроме 
того, с 2009–2010 учебного года введена прак-
тика обучения ряда студентов на медицинском 
факультете в Тромсе в течение до 1-го семе-
стра. Обучение и стажировка студентов СГМУ 
и Университета Тромсё организуются в форме 
обменов и финансируются Программой здраво-
охранения Баренц-региона.В 2014 г. подписано 
соглашение между стоматологическими факуль-
тетами СГМУ и Университета Тромсе, что пред-
полагает развитие активного сотрудничества 
стоматологов двух стран. С текущего года СГМУ, 
совместно с университетами Оулу (Финляндия), 
Умеа (Швеция) и Тромсе (Норвегия), проводят 
Летнюю Баренц-Школу молодых исследовате-
лей. 16-20 июня 2014 г. первая такая школа, 
посвященная влиянию окружающей среды на 
здоровье человека, состоялась в приграничном 
норвежском городе Киркенес. За последние  
10 лет только в заполярном норвежском Уни-
верситете г. Тромсе работали более 100 студен-
тов СГМУ, из которых 32 продолжают научные 
исследования после окончания медицинского 
университета в рамках совместных проектов.

Развитие арктической медицины – за дача 
первостепенной важности. Итоги на учных ис-
следований, проводимых учены ми СГМУ, еще 
раз убедительно это доказы вают. МС
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При поддержке Ассоциации ненецкого наро-
да «Ясавей» осуществлен многолетний уникаль-
ный проект на тер ритории НАО – «Канинский 
Красный чум», в рамках которого обследованы 
семьи ко чующих оленеводов (около 400 че-
ловек) полуострова Канин, оказана необхо-
димая медицинская помощь, проведен анализ 
популяционно-демографической и этнической 
структуры коренного населения НАО, разработа-
ны рекомендации по профилактике заболеваний 
и укреплению здоровья тун дровиков. Впослед-
ствии методическая основа этого проекта взята 
на вооружение органами здравоохранения НАО 
при организации работы передвижных меди-
цинских отрядов в сельских районах округа.

В рамках международного сотрудничества 
с Ассоциацией «Врачи мира» (Франция) раз-
рабатывались предложения по повышению 
доступности медицинской помощи кочующему 
коренному населению Крайнего Севера. В про-
цессе осуществления этого проекта проведено 
обучение десятков оленеводов Ненецкого ав-
тономного округа и Республики Саха (Якутия) 
оказанию первой медицинской помощи. Триж-
ды переиздавалось «Практическое пособие 
для санитарных помощников труднодоступных 
территорий Севера России», ставшее методи-
ческим образовательным пособием.

Еще одним направлением сотрудничества 
стало участие специалистов НИИ в становлении 
и совершенствовании телемедицины в Аркти-
ческом регионе. Это заметно повысило доступ-
ность и качество оказания медицинской помо-
щи в удаленных арктических территориях.

Разрабатываются и внедряются современные 
превентивные технологии сохранения и укре-
пления здо ровья детей и подростков на этапе 
воспита ния и обучения в детских образова-
тельных учреждениях. Разработаны нормативы 
фи зического развития детей и подростков Ар-
хангельской области и школьников НАО. Не оста-
ются без внимания и вопросы питания жителей се-
верных территорий, так как обмен ные процессы у 
северян имеют свои спец ифические особенности. 

Коллектив НИИ AM разрабатывает новые 
технологии профилактики и оздоровления ор-
ганизма в различных чрезвычайных ситу ациях, 
возможных в условиях жизнедеятель ности на 
Севере, включая разработку новых продуктов 
питания, обогащенных специфиче скими для се-
верян витаминно-минеральными комплексами. 

В настоящее время НИИ AM СГМУ остается 
ведущим центром раз вития арктической ме-
дицины на Европей ском Севере России, имею-
щим солидный багаж медицинской информа-
ции, богатый опыт научных исследований и 
множество научных разработок, претворяемых 
в практическое здравоохранение.

В июне 2014 года отметила свой юбилей 
про фессор Г.Н. Дегтева, которая возглавля-
ет НИИ АМ с момента его основания. Можно 
позавидовать ее увлеченности Арктикой, не-
иссякаемой энергии исследователя, таланту 
организатора. Мы желаем Галине Николаевне 
успехов в ее дальнейшей плодотворной работе 
и нелегком труде на благо здоровья северян.

а рктическая медицина как систе-
ма научных знаний и практической 

деятельности по укреплению и сохранению 
здоровья населе ния, проживающего и работа-
ющего в прилега ющих к полярному кругу вы-
сокоширотных территориях – востребованное 
и перспектив ное направление современной 
медицинской науки и практики. 

СГМУ почти с момента своего становле-
ния является специализированным научным 
учреждением, занимающимся решением важ-
нейшей государственной задачи медицинско-
го сопровождения освоения приполярных и 
арктических территорий. 

На базе СГМУ в 2003 году создан НИИ Ар-
ктической меди цины (НИИ AM). Об эффек-
тивности его работы свидетельствует хотя бы 
такой факт: из заявленных Россией 14 иссле-
довательских программ III Международного 
полярного года 9 проектов выполнялись в 
СГМУ. Результаты этих исследований вошли в 
один из томов научного издания «Проблемы 
здравоохранения и социального развития Ар-
ктической зоны России». Итоги научной про-
граммы III Между народного полярного года 
подведены на трех международ ных конферен-
циях, две из которых прошли в СГМУ. Резуль-
таты полярных медицинских исследований 
докладывались сотрудниками университета на 
международных конгрессах в Канаде, Швеции, 
Норвегии, США.

Растущий спрос на услуги медицины на Ев-
ропейском Севере России во многом связан 
с на чалом нового этапа активного освоения 
круп ных месторождений нефти и газа в Ар-
ктике. Разведка и добыча углеводородов на 
нефтега зовых месторождениях в Баренцевом, 
Печор ском и Карском морях, включая крупней-
шее в мире Штокмановское газоконденсатное 
месторождение, привлекают свое внимание не 
только российских, но и зарубежных ком паний, 
что потребует особого медицинского сопрово-
ждения работ, как правило, вахтовых, в этом су-
ровом по климатическим условиям регионе. 

Изучение медико-биологических и психофи-
зиологических основ жизнедея тельности чело-

татам разработана «Стратегия адаптации к 
воздействию изменения климата на здоровье 
населения для Архангельской области и Не-
нецкого автономного округа РФ».

НИИ AM участвует в разработке и вне дрении 
новых методов и средств профилактики, ранней 
диагностики патологических состояний у ко-
ренного и пришлого населения Крайнего Севера 
России, принимает активное участие в медико-со-
циальных преобразованиях Российского Севера. 

Одним из приоритетных направлении на-
учных исследований НИИ Арктической меди-
цины является совершенствование оказания 
медико-социальной помощи малочисленным 
народам Крайнего Севера.

Арктическая медицина

Медицина 
арктических широт

Большое внимание уделяется 
охране и формированию 
здоровья подрастающе го 
поколения на Севере

МС

века на Севере, разработка предложений по со-
вершенствованию медицинского сопровождения 
и охраны труда вахтовых работников нефтега-
зового комплекса в Приарктической зоне РФ –  
одни из важнейших направлений работы НИИ AM. 

Результаты исследований сотрудников 
НИИ AM нашли отражение в научных издани-
ях: «Психология вахтового труда на Севере», 
«Коррекция функциональных изменений ор-
ганизма в экстремальных условиях Севера», 
«Гиги енические и фармакологические аспек-
ты вахтового труда на нефтепромыслах Запо-
лярья» и др. Научные разработки НИИ AM по 
оптимизации условий вахтового труда, крите-
риям подбора персонала и новым принципам 
медицинского сопровождения жизнедеятель-
ности в Арктической зоне РФ успешно реали-
зуются в работе нефтяных компаний. 

В 2009 году Всемирная организация 
здравоохра нения поручила НИИ Арктической 
медицины СГМУ осуществление пилотного про-
екта по влиянию глобального изменения кли-
мата на здоровье людей.

Работа успешно выполне на, по ее резуль-

Л.А. Зубов,  

доцент, заведующий отделом 

НИИ Арктическрй медицины 

СГМУ, заслуженный врач РФ

На научно-практической 

конференции по проблемам 

охраны здоровья детей Крайнего 

Севера в г. Нарьян-Маре 

профессора СГМУ Л.Н. Горбатова, 

С.И. Малявская, Г.Н. Чумакова
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Медицина будущего 
– Арктике

19−23 мая 2014 года в нашем 
вузе успешно прошёл  

I Международный молодёжный медицинский 
форум «Медицина будущего – Арктике».

Организаторами форума выступили Север-
ный государственный медицинский универси-
тет, советы студенческого научного общества и 
молодых учёных СГМУ.

За период своего существования наш вуз и 
молодежная наука прошли большой и славный 
путь становления и развития. За эти годы в 
вузе было подготовлено более двадцати пяти 
тысяч врачей для многих регионов России и 
стран мира, выдающихся ученых, обогативших 
отечественную и мировую медицинскую науку 
и практику своими достижениями. В связи с 
тем, что Президентом и Правительством РФ во-
просам освоения Арктики, разработке газовых 
и нефтяных месторождений, Северному мор-
скому пути придается стратегическое значение, 

СГМУ усиливает блок Арктической медицины – 
созданы научно-исследовательские институты 
полярной и морской медицины, призванные 
решать вопросы медицинского обеспечения 
Арктики, к исследованиям активно привлека-
ются студенты и молодые ученые.  

Конференция молодых учёных и студентов 
СГМУ превратилась из итоговой внутривузов-
ской научной сессии сначала в Архангельскую 
международную медицинскую научную конфе-
ренцию молодых ученых и студентов, а сейчас – 
в I Международный молодежный медицинский 
форум «Медицина будущего – Арктике». Участие 
в научных форумах, где встречаются представи-
тели многих высших учебных заведений и  ор-
ганизаций, является одним из видов поддержки 
научной и общественной активности молодых 
ученых и студентов, способствует пропаганде 
новейших достижений медицинской науки сре-
ди молодежи, позволяет продемонстрировать 
научный и инновационный потенциал молодых 
ученых России, а сами  исследователи получают 
необходимый опыт  выступлений и дискуссий,  

возможность узнать новую информацию, поде-
литься опытом, пообщаться с коллегами. 

В этом году в форуме приняли участие мо-
лодые ученые и студенты из разных городов 

нашей родины (Москва, Красноярск, Пермь, 
Оренбург, Самара, Архангельск, Северодвинск, 
Апатиты, Мурманск, Сыктывкар, Вельск, Няндо-
ма), а также Норвегии, США, Германии, Индии, 
Уганды и Армении.

Форум состоял из 22 тематических сим-
позиумов VII Архангельской международной 
медицинской научной конференции молодых 
ученых и студентов, Международного науч-

ного симпозиума «Медицина на английском», 
Научной конференции «Медицина Аркти-
ки», Всероссийской медицинской научно-
практической конференции «Актуальные 

проблемы современной стоматологии», Ре-
гиональной молодежной медицинской на-
учной конференции «Научные исследования 
будущих врачей Севера», Конкурса научных 
работ молодых ученых и студентов «У.М.К.А.», 
мастер-классов и образовательной программы 
для молодых ученых и студентов.

В первый день конференции, 20 мая, со-
стоялось пленарное заседание, на котором 
присутствовали 842 человека. Работу фо-
рума открыла и.о. ректора СГМУ профессор  
Л.Н. Горбатова. Любовь Николаевна отметила, 

что не случайно первый медицинский молодеж-
ный форум, посвященный вопросам арктической 
медицины, проводится на базе СГМУ. На протя-
жении многих лет основные направления раз-
вития науки университета связаны с изучением 
медико-экологического влияния окружающей 

среды на здоровье населения, проживающего и 
работающего в Северном и Арктическом регио-
не. В этом направлении в вузе осуществляется 
большое количество проектов и программ, в том 

Авторы: А.В. Лебедев, председатель СМУ СГМУ  
и А. Парамонов, председатель Совета СНО СГМУ;  

фото Екатерины Каргополовой

Всего в форуме приняли 

участие 2073 человека 

(из них иногородних из 

России – 25;  

другие страны – 12).  

Было представлено 

182 тезиса, заслушано 

379 докладов  

(из них 79 стендовых)

Призами конкурса 

«У.М.К.А.» стали 

талисманы, в виде 

симпатичных игрушечных 

медвежат, которых 

специально для 

молодежного форума 

смастерили воспитанники 

Новодвинского  

дома-интерната 



Медик Севера • май / июнь • 2014

5

Медик Севера • май / июнь • 2014

ских университетов, принявших в нем участие.  
«Проведение таких крупных научных форумов 
является одним из видов поддержки научной 

и общественной активности молодых ученых и 
студентов, содействует пропаганде новейших 
достижений медицинской науки среди моло-
дежи, дает возможность студентам сделать 
первые шаги в науку, поделиться опытом, пре-
зентовать свои исследования»,  – подчеркнула 
Любовь Николаевна. 

Наука может двигаться вперед только при 
условии, что одним из главных её ориентиров яв-
ляются развитие и создание научных школ, пре-
емственность поколений, воспитание молодых 
последователей, что необходимо для обеспече-
ния стабильности высоких научных результатов и 
прогресса. Не вызывает сомнения – уверенность 
в завтрашнем дне государства связана с разви-
тием именно молодежной науки, что является 
одним из стратегических направлений и путей 
развития науки России и Европейского Севера. 
Трудно оценить значение в этом аспекте науч-
ного I Международного молодежного медицин-
ского форума «Медицина будущего – Арктике», 
который, как мы надеемся, узнают, полюбят и с 
удовольствием посетят в следующем году студен-
ты и молодые ученые из многих городов. Совет 
молодых ученых, Студенческое научное общество 
СГМУ выражают искреннюю признательность ор-
ганизаторам, гостям и участникам форума.

форума «Медицина будущего – Арктике», в 
ходе которого прошло награждение лучших 
докладчиков, занявших призовые места на 
симпозиумах, а также победителей конкурса 
научных работ молодых ученых и студентов 
«У.М.К.А.». 

Подводя итоги форума, и.о. ректора 
СГМУ Л.Н. Горбатова отметила, что прошедшее 
мероприятие стало поистине важным событи-
ем для молодежи нашего вуза и других россий-

Третий день работы форума начался с 
торжественной церемонии закрытия I Меж-
дународного молодежного медицинского 

Молодежь в науку

МС

числе и международного уровня. О большом 
вкладе ученых СГМУ в изучение вопросов аркти-
ческой медицины сказал в приветственном сло-
ве гость форума – зам. директора Центрального 
научно-исследовательского института стомато-
логии и челюстно-лицевой хирургии Минздрава 
России, профессор В.Д. Вагнер. «Наш институт 
заинтересован в сотрудничестве с вашим уни-
верситетом, в возможности содействовать вашим 
научным изысканиям и внедрениям их в практи-
ческую медицину», – отметил Владимир Давы-
дович. Пленарное заседание было посвящено 
актуальным вопросам арктической медицины.  
В частности, темами докладов стали «Европей-
ский Север России и здоровье», «Проблемы фи-
зиологии вахтового труда в Арктике», «Особен-
ности оказания медицинской помощи коренным 
народам Севера» и другие. Вторая часть дня была 
посвящена работе симпозиумов, направленных 
на рассмотрение различных проблем в ведущих 
областях медицины:  гигиены, физиологии труда, 
экологии и безопасности в чрезвычайных си-
туациях, хирургии, анестезиологии и интенсив-
ной терапии, онкологии, лучевой диагностики 
и лучевой терапии, педиатрии, офтальмологии, 
стоматологии, терапии, акушерства и гинеколо-
гии, гистологии, цитологии, эмбриологии и ана-
томии, медицинской физики и биоинформатики, 
клинической и лабораторной гемостазиологии, 
фармации и фармакологии, морской и воен-
ной медицины. Также были затронуты вопросы 
психического здоровья, теоретических основ 
клинической медицины, истории медицины 
и науки Европейского Севера, гуманитарных 
аксиом медицинского образования в вузе, пе-
дагогики и психологии высшей школы, эконо-
мики и управления социальными процессами.  
На симпозиумах в первый день присутствовало 
более 900 человек.

Во второй день были проведены мастер-
классы, продолжены заседания симпозиумов 
(Оздоровительные технологии и здоровый 
образ жизни в условиях Арктического регио-
на, «Медицина на английском» (International 
scientific Symposium «Medicine in English»), 
проведена медицинская конференция «Ме-
дицина Арктики», Всероссийская меди-
цинская научно-практическая конферен-
ция «Актуальные проблемы современной 
стоматологии», Региональная молодежная 
медицинская научная конференция «Науч-

ные исследования будущих врачей Севера»,  
конкурс научных работ молодых ученых и 
студентов «Умная Молодежная Креативная 
Арктика» («У.М.К.А.»).

Участники  

симпозиума, 

посвященного  

70-летию  

освобождения 

Советского Заполярья

«Освоение Арктики – 
одно из приоритетных 
направлений развития РФ.  
И серьезный вклад в это дело 
вносят ученые Северного 
государственного медицинского 
университета. Мы это видим 
по многочисленным 
значимым публикациям 
в медицинских изданиях», –  
подчеркнул профессор  
В.Д. Вагнер
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Я верю – мы способны 
изменить мир

Тема номера

10 июня медики со всей Архангельской 
области собрались в конференц-зале 

регионального правительства на торжественном 
мероприятии, посвященном Дню медицинского 
работника. С профессиональным праздником, 
который медики отмечают ежегодно в третье 
воскресенье июня, врачей и медсестер по-
здравили первые лица региона. По традиции 
в начале мероприятия состоялось чествование 
ветеранов здравоохранения. Затем лучшие 
медицинские работники получили из рук гу-
бернатора региональные награды и награды 
Министерства здравоохранения Российской 
Федерации. Вслед за этим заслуженные награ-
ды получили победители областных конкурсов: 
«Лучший врач года», «Лучший провизор года», 
«Лучший наставник года», «Целевик года», 
«Лучший специалист со средним медицинским 
и фармацевтическим образованием», «Призна-
ние», «Грант молодому специалисту на реализа-
цию проекта в области здравоохранения». 

Среди награжденных есть студенты и со-

трудники нашего вуза. В номинации «Настав-
ник года» – заведующая кафедрой пропедев-
тики детских болезней и поликлинической 
педиатрии, д.м.н., профессор, заслуженный 
врач РФ Валерия Ивановна Макарова.

В номинации «Целевик года» − студентка 6-го 
курса лечебного факультета Елизавета Душкина.

Грант молодому специалисту на реализа-
цию проекта в области здравоохранения по-
лучил аспирант кафедры фармакологии Роман 
Николаевич Зеленцов за проект «Создание 
оригинального препарата на основе альгино-
вой кислоты».

Кроме того, за проведение уникальной опе-
рации, спасшей жизнь человеку, награду по-
лучили зам. главного врача Первой городской 
клинической больницы по хирургии, к.м.н. 
Виктор Николаевич Поздеев и зав. кафедрой 
хирургии, д.м.н., доцент Борис Львович Дубер-
ман. В мае 2012 года в приемное отделение 
была доставлена женщина с клиникой механи-
ческой желтухи, выраженной интоксикацией.  

Положение пациентки было критическим.  
Не теряя времени, врачи больницы впервые 
в Архангельской области выполнили пилоро-
сберегающую панкреатодуоденальную резек-
цию с лимфодиссекцией и резекцией воротной 
вены, что позволило спасти жизнь женщине. 

С Днем 
медицинского 

работника!

Ваш труд – это великое 
служение во имя и на благо 
северян

Целевика года поздравили 

министр здравоохранения 

региона и и.о. ректора СГМУ



К аждый из нас в детстве думал, кем 
он станет, когда вырастет. Кому-то 

по душе были учителя, дарящие людям ра-
дость знания, кто-то планировал облететь 
земной шар на ракете, регулировать транс-
портный поток полосатым жезлом… А кто-то 
мечтал стать врачом. 

Почему? Наверное, потому что именно эта 
профессия связана с самым великим таин-
ством на земле – таинством жизни.  Врачи – 
это избранные люди, которым доступно чудо 
появления новой жизни, чудо исцеления от 
тяжелой болезни, колоссальные возможности 
оказания помощи тем, кому эта помощь необ-
ходима. Конечно, в нашей профессии не обхо-
дится и без потерь и неудач. Но ведь в наших 
силах изменить это, предотвратить большую 
часть этих потерь, сделать население нашей 
планеты, страны, города счастливым!

Медицина в моей семье – часть родового 
древа, часть семейной души, часть нашей жиз-
ни. Заниматься врачебной практикой первона-
чально стала бабушка. Эмма Ивановна Дубови-
ченко закончила стоматологический факультет 
АГМИ (ныне – СГМУ) в 1964 году. Всю свою 
жизнь она посвятила стоматологии, работая 
врачом, затем заведующей отделением, а потом 
и главным врачом Северодвинской стоматоло-
гической поликлиники (с 1976  по 2013 г.). По 
ее стопам пошел и папа – Михаил Юрьевич Ду-
бовиченко. Он закончил лечебный факультет в 
1988 году и с тех пор трудится в здравоохране-
нии Северодвинска хирургом-офтальмологом, 
заведующим офтальмологическим отделением 
Северодвинской городской больницы № 2. 

По стопам бабушки и папы пошла и я, стре-
мясь поддержать семейную традицию и реали-
зовать свою мечту. 

В 2008 году аттестатом с отличием закон-
чился школьный этап моей жизни и начался 
другой, новый, волшебный, открывший мне до-
рогу в мир медицины. Я поступила на первый 
курс Северного государственного медицинско-
го университета. 

Путь становления будущего врача долгий, 
и не каждый способен его пройти, преодолеть 
все трудности. Нелегкое это дело – растить в 
себе интерес к медицине, науке и всему новому, 
что встречается на пути врача. Мое стремление 
быть врачом развивалось благодаря участию и 
победам на многочисленных международных и 
российских конференциях, личным примерам 
членов моей семьи, горячему желанию помочь 

Д. Дубовиченко,  

выпускница  

лечебного факультета 

2014 года

Ректорат Северного государственного ме-
дицинского университета сердечно поздрав-
ляет победителей конкурсов и всех, чья жизнь 
так или иначе связана с медициной, с профес-
сиональным праздником! Вы самоотверженно 
охраняете самые большие ценности, дарован-
ные человеку – жизнь и здоровье. Ваш высо-
кий профессионализм, верность своему делу, 
милосердие позволили многим людям вернуть-
ся к активной деятельности, обрести уверен-
ность в завтрашнем дне, вновь почувствовать 
радость жизни. Выражаем огромную призна-
тельность всем медицинским работникам за 
неутомимый благородный труд, самопожертво-
вание и преданность своей профессии. От всей 
души желаем вам и вашим семьям крепкого 
здоровья, успехов, счастья и благополучия! МС
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С 21 по 23 марта в Вологде 
уже во второй раз проходил Кубок 
России по пауэрлифтингу, жиму 
лежа, становой тяге, народному 
жиму и армлифтингу по версиям 
WPC/AWPC/WAA. Для участия в 
соревновании заявилось более 
350 участников из разных городов 
нашей страны. География очень 
обширна, и к традиционным 
командам из Москвы, Санкт-
Петербурга, Мурманска, Костромы, 
Череповца, Великого Устюга, Сокола 
и Вологды прибавились участники 
из таких городов, как Новосибирск, 
Владивосток, Курск и Архангельск. 
Как и любое другое, данное 
соревновании не обошлось без 
новых рекордов. На Кубке России 
по пауэрлифтингу новую планку для 
спортсменов своей весовой категории 
(до 56 кг) поставил участник турнира 
из Архангельска – студент 1-го курса 
лечебного факультета СГМУ Алексей 
Истомин. Установив новый рекорд 
России в жиме лежа, он также 
выполнил норматив мастера спорта. 
Поздравляем Алексея Истомина 
и его тренера В.А. Небученных с 
достойными результатами!

Отличилась и сборная жен-
ская команда по волейболу, 
став второй после сборной 
Санкт-Петербургского медуни-
верситета.

По итогам фестиваля вто-
рое общекомандное место 
наша команда получила по 
плаванию. Особенно в этом 
виде спорта отличилась сту-
дентка 3-го курса стомато-
логического факультета Ека-
терина Логунова. Она стала 
призером сразу на двух дис-
танциях: второе место на 100 
метров вольным стилем и тре-
тье место на 50 метров. 

По условиям соревнова-
ний студенты, ставшие пер-
выми в своих видах спорта, 
получили возможность уча-
стия в следующем всерос-
сийском финальном этапе 
состязаний.

Вуз здорового образа жизни

людям, сделать их мир чуточку  ярче, а жизнь – 
капельку легче. 

На сегодняшний день я заканчиваю шестой 
курс. Долгий путь в медицину, уже изменив-
ший меня, продолжается в сложную и пока 
еще во многом неизведанную область  – он-
кологию. Для меня профессия врача – это не 
только мечта детства и семейная традиция. 
Это мой шанс помочь людям, сделать мир не-
много светлее, избавить нуждающихся в моей 
помощи от страданий, совершить новые от-
крытия и сделать так, чтобы в дальнейшем как 
можно больше людей могли победить в такой 
нелегкой схватке с почти неисследованной на 
сегодняшний день болезнью.

А. Истомин,

1 курс, 

лечебный 

факультет СГМУ

Благодаря бабушке и ее жизненному при-
меру, я стремилась к тому, чтобы быть стома-
тологом. Однако мое решение поменялось,  и 
в 2008 году я приступила к учебе на лечебном 
факультете СГМУ. Со второго курса моим вни-
манием завладела научная работа,  в качестве 
специальности, не раздумывая,  выбрала онко-
логию. В мире так много тех, кто страдает от 
онкологических заболеваний, и так мало тех, 
кто действительно может им помочь. Распро-
страненность онкологических заболеваний 
растет – должно расти и количество специали-
стов, способных бороться с ними.  Кроме того, 
эта область связана с широким развитием пер-
спектив научных открытий. 

И все же – почему я хочу стать врачом? 
Наверное, потому что я твердо верю в по-

беду человечества над этой тяжелой болез-
нью. Потому что я знаю, что настанет тот день, 
когда медицина будет способна на полное 
излечение человека от онкологического за-
болевания. Потому что я убеждена, что моло-
дые специалисты, приходящие в профессию, 
могут внести свежие взгляды и новые откры-
тия в исследование онкологии и в медицину в 
целом. Я верю, что врачи способны изменить 
мир к лучшему, спасти больше человеческих 
жизней, чем когда-либо, и сделать так, чтобы 
объем людских страданий уменьшился в разы. 
Я знаю, мы можем!

спортивные достижения сГМу
Итоги подвела Екатерина Каргополова, 

зав. пресс-службой СГМУ

22−23 марта 2014 года в 
Санкт-Петербурге состоялся 
второй этап фестиваля спорта 
студентов медицинских и фар-
мацевтических вузов Северо-
Запада России под девизом 
«Физическая культура и спорт 
– вторая профессия врача». 

В борьбе за звание само-
го спортивного медицинского 
вуза студенты соревновались 
в следующих спортивных дис-
циплинах: бадминтон, дартс, 
настольный теннис, стритбол 
(мужчины и женщины), студен-
ческий волейбол (мужчины и 
женщины), студенческое мно-
гоборье, шахматы, плавание.

Участниками фестиваля ста-
ли пять медицинских вузов 
Северо-Запада России. Среди 
них и команда нашего универ-
ситета, в составе 26 человек. 
Несмотря на серьезную кон-
куренцию, сборная СГМУ по-
казала высокие спортивные 
результаты и достойно защи-
тила спортивную честь универ-
ситета.

Почетное первое место за-
воевали архангельские студен-
ты в общекомандном зачете 
по студенческому многоборью.  
В личном первенстве чемпиона-
ми здесь стали наши студенты: 

Ирина Семененко
(5 курс, медико-профилактический 

факультет)  
Николай Тибуков 
(6 курс, педиатрический факультет) 

Кроме того, в прыжках в 
длину с места лучшим стал 

Ваник Матевосян 
(4 курс, лечебный факультет) 
Николай Тибуков и Ирина 

Семененко в этом виде спорта 
завоевали серебряные медали. 

Наталья Дрочнева 
(4 курс, лечебный факультет) 

второй преодолела дистанцию 
в кроссе на 1000 метров, а так-
же стала третьей в силовых 
нормативах.

Успешно выступили коман-
ды по стритболу. Юноши при-
несли в копилку сборной СГМУ 
золотую медаль, а девушки − 
серебряную. 

40 призовых медалей привезли 
студенты СГМУ из Санкт-Петербурга

Всего сборная команда  
СГМУ заработала  
40 медалей!

Студент СГМУ 
установил новый рекорд 

России

МС
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На открытии будущих врачей привет-
ствовал губернатор Архангельской области  
И.А. Орлов. «Отрадно, что студенты-медики 
активно участвуют в жизни города, области 
и страны в целом, студенческом самоуправ-
лении, реализуют международные проекты и, 
что самое главное, готовы прийти на помощь 
людям, которые в ней нуждаются», – подчер-
кнул глава области.

Уже традиционными для встреч губернато-
ра с молодежью стали вопросы из зала. И на 
этот раз каждый студент мог лично обратиться 
к губернатору региона. 

На вопрос «Кем или чем вы гордитесь боль-
ше всего?» Игорь Анатольевич Орлов ответил: 
«Понятие «гордость» складывается из разных 
событий. У меня таких событий очень много. 
Горжусь своим внуком, ему два года и он уже 
начал говорить предложениями. Горжусь сво-
ими детьми – дочерью и сыном. Горжусь тем, 

что вокруг меня очень много людей, которые 
умеют очень качественно и профессионально 
делать своё дело. Горжусь тем, что нам за два 
года удалось сформировать единую команду. 
И, безусловно, я горжусь нашим регионом. 
Могу смело сказать – я счастливый человек.  
И этим я тоже горжусь», – с улыбкой подыто-
жил губернатор.

Главной темой форума стал спорт. Участни-
ки мероприятия поделились опытом участия в 
Олимпийских и Паралимпийских играх в Сочи, 
а также обсудили новые идеи развития студен-
ческого спортивного движения. 

Настоящей героиней слёта медицинских 
работников стала дважды бронзовый при-
зёр Паралимпиады в Сочи Наталья Братюк.  
«После завершения паралимпийских игр я по-
стоянно участвую в общественных мероприя-
тиях, и мне это очень нравится. Мне приятно 
видеть сегодня много молодых и здоровых ре-
бят, которые любят спорт. Это здорово», – по-
делилась впечатлениями Наталья.

Министр по делам молодёжи и спорту Ар-
хангельской области Е.Ю. Доценко отметила, 
что тема спорта для форума в этом году вы-
брана не случайно,  2014 год – олимпийский. 
«Мы обсудили вопросы развития спортивной 
инфраструктуры, доступности залов, стадио-
нов, бассейнов для студентов и многое дру-
гое», – рассказала министр. Один из вопро-
сов, который прозвучал на форуме – вопрос 
о стипендиях за спортивные результаты. По 
словам министра, механизмы поощрения 
студентов-спортсменов уже нашли отражение 
в профильной областной программе. «Ради 
таких вот здравых предложений, которые 
рождаются в ходе дискуссии, и нужны такие 
мероприятия. Еще один плюс именно этого 
форума – его медицинская направленность. 
Медики очень часто смотрят на проблему под 
другим углом, и это очень ценно», – подвела 
итоги форума Елена Юрьевна Доценко.

Студенты-медики 
пообщались с губернатором

25 апреля 2014 года в СГМУ состоялся  
II областной форум студентов медицинских 
образовательных учреждений Поморья 
«Мы - достойная смена»

На три дня город Волгоград стал центром 
студенческого спорта страны. С 21 – 23 апре-
ля 2014 года в Волгоградском государственном 
медицинском университете состоялся финал фе-
стиваля спорта студентов медицинских и фарма-
цевтических вузов России «Физическая культура 
и спорт – вторая профессия врача». На фестива-
ле собрались 35 сборных команд, которые чуть 
ранее стали победителями в своих федеральных 
округах в различных видах спорта. Всего в со-
ревнованиях участвовало более 400 студентов 
медицинских вузов страны. 

Участниками престижного турнира стали и 
наши студенты. 

III этап фестиваля спорта среди 
медицинских и фармацевтических 

вузов России 
«Физическая культура и спорт – 

вторая профессия врача»

В числе 10 команд сборная СГМУ приняла 
участие в многоборье, в которое вошли: бег на 
1000 метров, прыжок в длину с места, подни-
мание туловища за минуту (т.е. пресс) у деву-
шек, и  подтягивание у юношей.

По результатам выступления в отдельных 
видах многоборья наши спортсмены набрали 
такое количество очков, которое позволило 
команде СГМУ занять 4-е место. Результат, как 
считает тренер команды, неплохой, но есть 
над чем работать. В личном зачете второй по 
России стала студентка 5-го курса медико-
профилактического факультета Ирина Семе-
ненко.

2 мая 2014 года легкоатлетическая 
эстафета прошла в столице Поморья в 
69-й раз. Участие в ней приняли 170 
команд, в числе которых воспитанники 
детских садов, учащиеся школ, училищ, 
техникумов, колледжей, студенты вузов, 
сборные предприятий и организаций, 
ветераны спорта. Одной из самых быстрых 
команд эстафеты оказалась женская сбор-
ная Северного государственного медицин-
ского университета. 

Достойно представила наш вуз студентка 
1-го курса факультета адаптивной физиче-
ская культуры СГМУ Евгения Балашова. Она 
стала сильнейшей в личном зачете среди 
женщин средних и высших образовательных 
учреждений. Еще одно призовое место по-
лучила мужская команда СГМУ, став третьей 
в старте среди мужских сборных.

Студенты СГМУ стали 
призерами майской эстафеты

Студентки СГМУ заняли 
первое место в забеге 
среди девушек, учащихся 
в колледжах, лицеях, вузах

В рамках визита делегация во главе с главным 
тренером сборной России по крикету Николем 
Бритцем встретилась с руководством вуза: и.о. 
ректора Л.Н. Горбатовой и проректором по учебно-
воспитательной работе Ю.В. Агафоновым. Основ-
ной целью встречи стало обсуждение вопросов 
развития крикета в университете.

Крикет – спорт номер один в Индии. Приез-
жая учиться в другие страны, индийские студенты 

6 июня с рабочим визитом 
СГМУ посетила индийская 

делегация членов федерации 
крикета в России

Поздравляем ребят  
и их тренеров  
с заслуженными  
победами и желаем им 
дальнейших успехов  
на спортивном поприще!
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Кросс имени 
Бориса Тюрнина

Соревнования прошли 17-18 мая на фут-
больном поле стадиона «Труд». Главными 
инициаторами спортивных состязаний высту-
пили индийские студенты СГМУ, они же стали 
и их участниками. Всего в турнире приняло 
участие 9 команд по 11 человек. 

Как известно, крикет – один из самых лю-
бимых видов спорта в Индии. Для русских это 
увлечение не очень понятно, хотя прототипом 
его была старинная русская игра − лапта. На 
родине же индийских студентов в крикет 
играют все и повсюду - и взрослые, и дети, 
особенно в выходные дни. Приезжая учить-
ся, студенты обязательно везут с собой биту и 
специальные мячи, сделанные из пробки и по-
крытые красной кожей. Если нет такого мяча, 
подойдет и обычный теннисный. 

Прошедший в Архангельске крикетный 

матч привлек большое внимание не только ин-
дийских болельщиков, которые активно под-
держивали своих земляков, но и руководства 
области. 

По итогам игр победителем стала команда 
4-го курса международного факультета врача 
общей практики «Desi Gyaraha». На втором 
месте − команда «Black Panthers» (6-й курс).  
На третьем − «Champions 11» (5-й курс).

Иностранные студенты СГМУ 
организовали в Архангельске 

турнир по крикету

Это уже вторая встреча Любови 
Николаевны Горбатовой с ребятами, до-

стигшими больших успехов в спортивной 
деятельности. Так что можно сказать, что 
чествование спортсменов стало хорошей 

традицией для нашего вуза.
В теплой дружественной атмосфере Лю-

бовь Николаевна приветствовала участни-
ков разговора и поздравила их с успешными 

выступлениями на соревнованиях.  
Профессор отметила, что развитие спорта в 
СГМУ становится важнейшим достижением 

университета – выиграно много медалей, 
призовых мест, дипломов, кубков, как на 

городских и областных, так и на всероссий-
ских соревнованиях. Любовь Николаевна 
поблагодарила ребят, их руководителей и 

тренеров за большую проделанную работу, 
за многочисленные спортивные победы и 

пожелала им дальнейших успехов. 
Приятным моментом встречи стало 

вручение грамот и медалей за спортив-
ные достижения этого года в различных 

видах соревнований.
После вручения наград собравшиеся 

обсудили вопросы, касающиеся развития 
спорта, спортивного движения и спортивного 
духа в СГМУ. В ходе разговора Л.Н. Горбатова 
рассказала студентам о планах университета 
на будущее, о реконструкции и строительстве 

общежитий, спортивных сооружений, со-
циальных объектов и многом другом. 

В заключение встречи ректор пожелала 
спортсменам спортивных побед, успехов в 

учебе и удачи на экзаменах.

26 мая 2014 года  
и.о. ректора СГМУ  

Л.Н. Горбатова встретилась 
со студентами-спортсменами 

и их тренерами

17 мая 2014 года состоялся 
ежегодный легкоатлетический 
кросс памяти выпускника АГМИ 
1941 года Бориса Тюрнина. 
Участие в мероприятии приняли 
кадеты «Архангельской Соло-
вецкой школы юнг» и студенты 
всех факультетов СГМУ. 

Спортивное мероприятие, 
организованное Северным го-
сударственным медицинским 
университетом, проходит в 
Архангельске уже не первый 
год. Впервые оно состоялось 
18 апреля 1976 года и было 

посвящено памяти бывше-
го выпускника АГМИ Бориса 
Тюрнина, лучшего спортсме-
на института довоенных лет, 
человека, который одним из 
первых ушел на фронт и в каче-
стве военного врача спас жиз-
ни многим русским солдатам.  
В 2005 году эта традиция воз-
обновилась, и с тех пор ежегод-
но студенты СГМУ участвуют в 
соревнованиях по бегу на приз 
Б. Тюрнина.

Традиционно мероприятие 
началось с торжественной ли-
нейки на набережной у монумен-
та воинам-освободителям. Перед 
участниками соревнований с 
приветственным словом высту-
пили и.о. ректора СГМУ Л.Н. Гор-

батова, заведующий спортив-
ным клубом СГМУ В.М. Евдовин, 
председатель совета ветеранов 
СГМУ А.Г. Сердечная, член сбор-
ной команды СГМУ по легкой 
атлетике, студентка 5-го курса 
медико-профилактического 
факультета Ирина Семененко. 
Затем к подножию памятника у 
Вечного огня возложили еловую 
гирлянду, минутой молчания по-
чтили память воинов, погибших в 
Великой Отечественной войне. 

После официальной части 
начались соревнования. Пер-
выми на старт вышли учащиеся 
кадетского корпуса на дис-
танцию 300 метров (девушки) 
и 500 метров (юноши). Затем 
прошли забеги среди студентов 
СГМУ на дистанции 500 и 1000 
метров. В ежегодном кроссе 
им. Бориса Тюрнина приняли 
участие 315 человек. 

не бросают любимую игру и продолжают устраи-
вать спортивные поединки. Так совсем недавно 
в Архангельске прошел такой крикетный матч. 
Его инициаторами и организаторами выступили 
индийские студенты нашего университета.

Члены федерации крикета по России приехали 
в Архангельск поддержать своих юных земляков 
и помочь им развивать крикет вдали от родины.

Как рассказал Николь Бритц, сейчас в России 
этот вид спорта продвигается довольно активно. 
Благодаря усилиям федерации создано уже бо-
лее 44 отделений в различных регионах, где в 
крикет играет не только индийская, но и русская 
молодежь. Одной из своих задач федерация 

считает культивирование крикета в Архангель-
ске, в том числе и среди учащихся СГМУ. 

В подарок университету гости привезли с 
собой весь необходимый спортинвентарь – 
мячи и биты.

В свою очередь, и.о. ректора университета 
Л.Н.Горбатова подчеркнула заинтересован-
ность вуза в развитии этого вида спорта, а 
также рассказала гостям, что уже в следую-
щем году принято решение провести турнир 
по крикету при поддержке Министерства по 
делам молодёжи и спорту Архангельской об-
ласти, а также придать ему статус чемпионата 
Архангельской области. МС



СГМУ: 

Наш университет – это крупнейший  
образовательный и научный центр  
Северо-Запада России. 

59 кафедр

11 факультетов

25 000 выпускников

занимательная география  
для  абитуриентов

Стипендия

Л.Н. Горбатова, 

и.о. ректора СГМУ, 

проректор по 

лечебной работе и 

последипломному 

образованию

434 преподавателя

1 академик РАН

1 член-корреспондент РАН

73 доктора наук и профессора

210 кандидатов наук и доцентов

61 человек имеют почетные звания РФ

29 кавалеров орденов и медалей

27 отличников здравоохранения

«Серебро» на Всероссийской 
олимпиаде по хирургии

Р. Сорокин,  

6 курс, лечебный 

факультет, капитан 

команды

Каждый участник отчетливо осознавал 

особую ответственность за выступление 

на предстоящих испытаниях, ведь 

прошлогодний результат, а именно 2-е место 

на Всероссийской олимпиаде по хирургии 

ещё необходимо было подтвердить.  

С каждым годом уровень подготовки 

студентов других вузов растет, а 

соответственно растет и конкуренция.

Спортивные достижения

Занимаюсь легкой атлетикой с первого 

курса. У нас тут очень весело! Участвуем в 

различных соревнованиях, ездим по городам 

России, выступая по многоборью, занимаем 

призовые места. Я уже дважды побывала 

в Ярославле, Санкт-Петербурге, один раз 

в Волгограде. Дважды чемпионка Северо-

Запада и трижды серебряная призёрка 

России в Фестивале спорта студентов меди-

цинских и фармацевтических вузов.

Назначается два раза в год  
по итогам зимней и летней сессии 

А к а д е м и ч е с к а я

«5» − 3750,   «5 и 4» − 3450,   «4» − 3000 
руб. руб. руб. 

С о ц и а л ь н а я
8 500

руб.
8 500

руб.
8 500

руб.

9 500 
руб.

10 700
руб.

НаукаУчебаСпортОбщественная 
деятельность

Культура  
и творчество

Особо отличившиеся, креативные, творческие и упорные могут рассчитывать 
кроме обычной, еще и на повышенную стипендию

Фев. – Сен.

1 курс 2 курс

10 722 руб.

Стипендия

Президента Правительства

11 900 руб. 6 120 руб.

L M h

Е. Семененко, 5 курс, 

медико-профилактический 

факультет

ú ú

Основной  

капитал нашего 

университета и главный 

фактор его успеха – это 

сплоченный коллектив 

преподавателей и научных 

сотрудников. Именно 

они закладывают 

прочный фундамент 

профессионального 

мастерства будущих 

специалистов. Благодаря 

их труду в университете 

создаются и развиваются  

научные школы.

Образование
по программам послевузовского 

образования (аспирантура, 
интернатура, ординатура)

6  образовательным 
программам СПО

17

76
98

  программам  
   дополнительного 
образования

высшего образования 
    (бакалавриат, специалитет,
         магистратура)

■  архангельск



Научная деятельность

Практика

Е. Коковкина, 6 курс,

 лечебный факультет

С. Колосова, 5 курс,  

медико-биологический факультет

Ю. Карпов, 

3 курс, 

лечебный факультет

М. Новрузова, 

3 курс, 

лечебный факультет

А. Любезнова, 

врач-интерн стоматологии 

общей практики

За рамками конспектов

Международное сотрудничество

Гранты

Волонтёрское движение 

В нашем университете есть все 
возможности для всестороннего 
развития. Хочешь пробовать 
себя как руководитель – добро 
пожаловать в Студсовет или 
профком. По душе волонтерство? 
Таких людей всегда не хватает. 
Всегда хотел научиться петь, 
играть на гитаре или держаться 
на сцене? Нет ничего проще.  
Я хочу донести до вас только 
то, что нельзя застывать на 
чем-то одном. Вы станете умнее 
и сильнее, только если выйдете 
за рамки своих прямых учебных 
обязанностей. Вопрос лишь в 
том, сумеете ли.

Что нужно человеку, у которого нет родных и близких, или они далеко, или просто нет 
собственного дома? Совсем немного! Чье-то участие, забота, сострадание.  

С января 2014 года родилась наша группа  волонтёров «Добрые СЕРДЦА». Нас мало, но с каждым 
разом приходят новые студенты, которые хотят помочь. Наравне  с научной и исследовательской 

деятельностью студенты активно занимаются волонтёрскими проектами, направленными на 
помощь пожилым людям, сиротам, инвалидам. На каждый праздник студенты нашей группы 

посещают  детские дома,  Маймаксанский и Цигломенский дома престарелых, Архангельскую 

городскую больницу № 12 , навещают  ветеранов СГМУ.

Совет студенческого самоуправления

Профсоюзный комитет 

Университетский клуб

Клуб интернациональной дружбы

Литературный клуб «Ключ»

Школа «Лидер»

Дискуссионный клуб

Со второго курса занимаюсь научной 
работой на кафедре гистологии, ци-
тологии и эмбриологии. С 2010 учеб-
ного года я была назначена старостой 
научного кружка этой кафедры. Ре-
зультаты моих научных исследований 

были доложены на 8 международных и студенческих конференциях 
и изложены в 11 статьях, в том числе рецензированных ВАК. Обуче-
ние в СГМУ позволяло принимать участие в различных научных фо-
румах, конференциях в других городах, пройти стажировку в Шве-
ции, претендовать на получение Всероссийского гранта «Умник».

В СГМУ созданы возможности для получения финансирования 
студенческих научных работ, студенты могут подавать заявки на 
гранты и создавать инновационные проекты, сотрудники вуза 
информируют о программах и фондах, консультируют и помогают в 
написании заявок и проектов.

За 2013 год  
учащиеся СГМУ 

подготовили  
и отправили  

108 заявок  
на получение  

грантов

Гранты  
выиграны на 
общую сумму

1 546 500 
руб.

стипендия
• Президента РФ – 1 грант
• Правительства РФ – 1 грант

2012 – 2013 
студентами и молодыми учеными 

СГМУ подготовлено:

проектов 30
10
6
3

СГМУ – вуз, который может  
предоставить вам возможность 
прохождения производственной 
практики в лучших клиниках нашего 
города, Архангельской области и НАО, 
Северодвинска, Новодвинска,  
Мурманска, Вологды, Республики Коми. 

Эффективная 
производственная 

практика – залог 
конкурентоспособности

будущего выпускника

Практика играет огромную роль в обучении студента медицинского 
вуза. Именно на практике ты можешь применить все полученные за 
время учебы знания, почувствовать себя настоящим врачом.  Курация 
пациентов, назначение лечения, ассистирование на операциях и 
знания, которыми готовы делиться опытные врачи – вот далеко 
неполный список того, что дает практика. Кроме того, она помогает 
определиться с выбором специализации. Заканчивая 6 курс 
лечебного факультета, я с уверенностью могу сказать, что практика 
для будущего врача − это важный задел для будущей карьеры!

Действует 19 международных соглашений с партнерами  
по научно-образовательному сотрудничеству (клиники и вузы) 
Обучение и стажировки в Университете  Тромсё
Индивидуальные стажировки по программе FIRST в вузах Финляндии 
Клиническая практика в Ягеллонском университете (Краков, Польша) 
Для клинических практик по линии международных студенческих 
ассоциаций (IFMSA, IADS) 
Зарубежные летние школы для молодых ученых

Благодаря поездкам в зарубежные 
вузы, студенты-медики, особенно 
медико-биологического факультета, 
получают отличную возможность посмотреть, 
как работают иностранные врачи-исследователи в научных 
лабораториях, оснащенных «по последнему слову техники», 
и поучиться у них. Во время нашего обучения в Тромсё, 
мы не только узнали о новых методиках лабораторной 
диагностики, но даже смогли сами применить их на практике 
и оценить результаты своей работы. Посещая семинары и 
лекции мы заметно улучшили свой разговорный английский. 
Огромный опыт, полученный во время работы в лаборатории 
медицинского факультета университета Тромсё, обязательно 
пригодится нам в будущем!

Возможности научно-практической мобильности  
студентов и молодых ученых

Норвегия

Швеция

США

Германия

Польша

Финляндия

участвовали в 2 финальных 
конференциях программы

победили

получили финансирование 
на 2 года
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н ынешние выпускники, определяясь 
с выбором будущей профессии, все 

чаще выбирают медицинский вуз, но знания, 
получаемые учащимися в обычной школе, и 
требования, предъявляемые при поступлении 
в СГМУ, зачастую далеки друг от друга. Помочь 
в преодолении барьера талантливому ученику 
может обучение в хорошем профильном клас-
се. В этой связи крайне важно тесное взаимо-
действие школы и вуза, поскольку именно вузы 
осуществляют качественное профессиональ-
ное образование и заинтересованы в пред-
профессиональной подготовке учащихся. На 
сегодняшний день в МБОУ СОШ № 1 создана 
прочная информационно-методическая база 
для обучения одаренных детей в профильном 
медико-биологическом направлении. 

Программы и пособия для проведения за-
нятий в профильных группах 10−11 классов 
предоставляются университетом, в школе име-
ется специальная учебная литература. Препо-
даватели СГМУ организуют выездные занятия 
по изучаемым предметам, а также профориен-
тационные беседы со старшеклассниками. Еже-
годно на родительских собраниях и встречах с 
выпускниками проводится презентация СГМУ, 
объясняются правила поступления в вуз, про-
ходит День открытых дверей.

В нашей школе успешно создаются условия 
для вовлечения в научно-исследовательскую 
деятельность максимально широкого круга 
учителей и учащихся. В условиях профильного 
обучения в вариативную часть учебного плана 
включены элективные предметы и спецкур-
сы, которые курируют преподаватели вуза. На 
практике реализуются специальные образова-
тельные программы обучения, апробируются 
научно-методические пособия, формируется 
нормативная база по индивидуальному и диф-

Уже давно ни для кого не секрет, что поступление в престижный  
вуз – это победа, одержать которую под силу только работоспособным  
и целеустремленным учащимся старшей школы. В связи с нынешней ситуацией 
на современном рынке труда взаимодействие «школа-вуз» активно развивается. 
Сегодня речь пойдет о многолетнем непрерывном сотрудничестве  
МБОУ СОШ № 1 г. Мирного с Северным государственным медицинским 
университетом г. Архангельска

ференцированному обучению, готовятся к пу-
бликации методические пособия педагогов по 
внедрению инновационных технологий. 

Результаты совместной работы высоки: при 
100%-м поступлении учащихся в медицинские 
вузы страны, в том числе в СГМУ, обеспечивает-
ся непрерывность и преемственность среднего и 
высшего образования, повышается образователь-
ный уровень учащегося и расширяется диапазон 
развития его личности. Школьники наших про-
фильных медико-биологических групп принима-
ют участие в научно-практических конференциях, 
занимаются исследовательской деятельностью, 
показывают стабильно высокие результаты ЕГЭ 
по биологии, химии, русскому языку. 

В СГМУ состоялась межрегио-
нальная научно-практическая 
конференция учащихся  
«V юбилейные Малые Ломо-V юбилейные Малые Ломо- юбилейные Малые Ломо-

носовские чтения», в которой приняли участие 
ученики 4−11-х классов нашей школы. В секции 
«Теоретические науки в медицине и естествоз-
нании» 1-е место заняла ученица 11-го класса 
Виктория Богданова с  работой «Изучение усло-
вий формирования плесневого гриба мукор на 
хлебобулочных изделиях», диплом 2-й степени у 
ученика 8-го класса Александра Бахаева, пред-
ставившего на суд жюри исследование влияния 
физических нагрузок на состояние здоровья 
школьника. В секции «Социально-философские 
проблемы общества» диплом 1-й степени у 
Дианы Добрых, ученица 11-го класса провела 
психолингвистический анализ личных статусов 
пользователей социальной сети «ВКонтакте» в 
современной языковой ситуации. 3-е место за-
нял девятиклассник Илья Насевич с исследова-
нием «Влияние мультипликационных фильмов 
на школьников младшего возраста». Всем при-
зерам и победителям конференции были вруче-
ны дипломы и ценные подарки.

Все материалы наших учащихся, занимаю-
щихся в научном сообществе «Малая академия» 
СГМУ, опубликованы в сборнике тезисов научно-
исследовательских работ конференции. Члены 

жюри особо отметили высокий уровень подго-
товки наших ребят, актуальность проведенных 
ими исследований и отличные навыки владения 
аудиторией на защите научных проектов. 

В 2014 году состоялся юбилейный пятый вы-
пуск слушателей заочной профориентационной 
школы «Юный медик» на базе МБОУ СОШ № 1 для 
учащихся 8−9 классов в сотрудничестве с СГМУ. 
Структура работы школы представлена Програм-
мой ранней  профессиональной ориентации и 
профильной медицинской подготовки для уча-
щихся специализированных медицинских клас-
сов общеобразовательных учреждений (школа-
вуз) и программой по латинскому языку. Занятия 
в школе представляют собой комплексную тео-
ретическую медицинскую подготовку учащихся: 
изучение основ лечебного дела, развитие прак-
тических навыков по уходу за больным, развитие 
личных профессиональных качеств медицинско-
го работника, освоение различных форм про-
фессионального обучения и самообучения,  вос-
питание глубокой ответственности, чувства 
долга, морали, гуманизма, чуткого внимательного 
отношения к больным. Ожидаемый результат − 
готовность выпускников к дальнейшему обуче-
нию по выбранной профессии.

Учащиеся 8-х классов, 
проходящие двухгодич-
ное обучение в заочной 
школе «Юный медик», 
и выпускницы медико-

биологического класса Светлана Попова и Дарья 
Дианова в сопровождении  главного врача МУЗ 
ЦГБ В.Н. Шарыпова посетили СГМУ в рамках про-
ведения Дня открытых дверей для абитуриентов 
и учащихся профориентационной школы. Для 
одиннадцатиклассниц эта поездка предоставила 
уникальную возможность увидеть изнутри реа-
лии студенческой действительности, проанали-
зировать собственные возможности при посту-
плении. Восьмиклассники смогли познакомиться 
с системой работы медицинского вуза и основ-
ными принципами его деятельности.

В Центре довузовского 
образования и профори-
ентации СГМУ состоялась 
XIX межрегиональная 

учебно-практическая конференция «Медицин-
ское образование на современном этапе», в ко-
торой приняли участие педагоги нашей школы. 
Научные разработки наших коллег, посвящен-
ные проблемам учебно-методической, научно-
исследовательской и профориентационной ра-
боты в системе довузовской подготовки СГМУ, 
опубликованы в ежегодном Сборнике тезисов 
конференции. Наши учителя представили ши-
рокой аудитории слушателей инновационный 
педагогический опыт МБОУ СОШ № 1 по про-
грамме сотрудничества «школа−вуз», выступив 
на конференции с научными докладами.

Автор: Марина Смирнова

Школа − вуз: идеи перспективного

Марина Смирнова,  

учитель русского языка  

и литературы МБОУ СОШ №1,

24 апреля 
2014 года

10−12 
апреля 

2014 года

29 марта 
2014 года

Методическая 
поддержка 
педагогической деятельности 
коллектива и применение 
инновационных 
технологий в учебном 
процессе – приоритетное 
направление нашего 
сотрудничества с вузом

сотрудничества Школа
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идеи перспективного

Своими впечатлениями о поездке  
поделилась Елена Давыдова, 
ученица 8-го класса  

«10 апреля мы с учениками медицинской 
профильной группы нашей школы посетили 
СГМУ, расположенный в столице Поморья.  
В Архангельске нас ожидало множество 
интересных экскурсий: мы посетили музей 
антропологии, музей клинической анатомии, 
где узнали много нового и удивительного. 
На второй день мы поехали на экскурсию в 
вуз. В СГМУ нас радушно встретила директор 
Центра довузовского образования и про-
фориентации М.В. Меньшикова и рассказала 
о программе предстоящих мероприятий. 
После презентации образовательных ресур-
сов СГМУ и обзорной экскурсии по вузу нас 
ожидал профориентационный тест с исполь-
зованием компьютерного диагностического 
комплекса, а также еще мы смогли само-
стоятельно погулять по главному учебному 
корпусу и попробовать вкуснейшие пирожки 
в студенческой столовой.

Оказывается, в СГМУ учатся не только 
жители Российской Федерации, но и зарубеж-
ные студенты: афроамериканцы, индусы. На 
третий день нашего пребывания  нас озна-
комили с результатами теста, каждый ученик 
получил индивидуальную консультацию по 
итогам тестирования. После чего мы посети-
ли восхитительный концерт! Там выступала 
молодежь из разных уголков мира. Но вот 
пришло время отправляться домой, устав-
шие, но очень счастливые, мы сели в поезд 
«Архангельск−Москва» и, полные впечатлений 
и планов на будущее, вернулись в Мирный. 
Так прошла наша замечательная  экскурсия в 
медицинский университет».

Анастасия Овчинникова,  
учащаяся 11 класса

«Какими нравственными качествами 
должен обладать человек, который выбрал 
для себя профессию врача? Честь, совесть, 
долг, нравственность, добродетель. Каждый 
человек обладает ими, но не каждый развива-
ет их в себе, доводит до совершенства. Я знаю 
русских врачей, которым удалось это сделать: 
кардиохирург Лео Бокерия, хирург-ортопед 
Гавриил Илизаров, торакальный хирург Нико-
лай Амосов, офтальмолог Святослав Фёдоров. 
Особое внимание хочется уделить «Детскому 
доктору мира» Леониду Рошалю. Он лечил 
детей во время революции в Румынии, войн в 
Ираке, Югославии, Палестине, вел переговоры 
с террористами, которые захватили теа-
тральный центр на Дубровке, пытался спасти 
маленьких заложников в бесланской школе. 
Главным принципом его работы является 
клятва Гиппократа, которую он когда-то давал. 
Пациент – это любой человек, жизни и здоро-
вью которого угрожает опасность. И неваж-
но, по какую сторону баррикады находится 
нуждающийся, – Леонид Рошаль пакует вещи, 
собирает коллег и выезжает на место, даже 
если это в противоположной точке земного 
шара. Этим человеком восхищается весь мир!

Я считаю, врачом может стать далеко не 
каждый. Для этой профессии необходимо 
обладать особым складом характера, внима-
тельностью, терпеливостью, спокойствием, 
добротой и в то же время твердостью, способ-
ностью быстро принимать решения, огромным 
чувством ответственности. Это непременно 
должен быть человек, всем сердцем предан-
ный своему делу, человек, который осознает 
всю важность и серьезность этой профессии 
и, работая, продолжает постоянно учиться и 
совершенствоваться.

Я готова делать всё, что в моих силах, 
чтобы хоть на миг продлить жизнь человека! 
Нужно лишь осознать цель своей жизни – 
заниматься любимым делом. И я отдам всю 
свою энергию, все знания для достижения 
этой цели!»

Виктория Богданова,  
учащаяся 11 класса,  
корреспондент школьной  
молодежной газеты «Ты ВКурсе»

«Гуманная, благородная и столь нужная 
профессия никогда не потеряет своей акту-
альности, ведь люди в белых халатах, следуя 
голосу совести и руководствуясь принципами 
врачебной этики, возлагают на себя огромную 
ответственность за самое прекрасное и хруп-
кое начало на свете – жизнь человека. 

В литературе есть немало примеров тому, 
насколько сложен и прекрасен труд врача. 
Множество медицинских талантов знает и 
помнит русская история. Это люди-легенды. 
Н.В. Склифосовский, С.П. Боткин, Л.А. Боке-
рия, А.Н. Коновалов, Н.И. Пирогов… И это 
лишь небольшой перечень известных врачей, 
которые внесли огромный вклад в развитие 
мировой медицины. Каждый год совершаются 
все новые и новые открытия, и творцы этих 
открытий – великие и талантливые доктора. 

Почему я хочу связать свою жизнь с медици-
ной? Моя мама – фельдшер-лаборант, поэтому 
с самого раннего детства мне удалось познако-
миться с привлекательным и таким загадочным 
миром врачевания. Именно тогда у меня появи-
лась мечта – дарить людям здоровье. И сейчас 
я могу воплотить ее в жизнь, стать врачом. Но 
что значит быть хорошим врачом? «В медицине 
главным лекарством является сам врач», - так 
говорил польский психиатр, психолог и философ 
А. Кемпинский, и я полностью согласна с его 
точкой зрения, ведь врач – это источник мудро-
сти и света, к которому пациенты ежедневно 
приходят со своими проблемами. 

Вдохновившись романтикой, многие моло-
дые люди сегодня спешат сказать: «Я хочу стать 
врачом!», стремятся поступить в медицинский 
вуз, но понимают ли они, что это сложный 
путь, который не всем по силам преодолеть? 
Начиная с первых дней своей работы, на протя-
жении всей жизни врач должен любить своих 
пациентов. Я считаю, что быть врачом – это 
призвание от Бога, поэтому мое желание стать 
врачом – это осознанный шаг, судьбоносное 
решение. Это не профессия, это стиль жизни, 
зов души, «дело, которому ты служишь».

О выборе свое будущей профессии 
расскажут участницы конкурса "Я хочу стать врачом"

Четыре ученицы профильных 
медико-биологических групп  
10−11-х классов нашей школы 
приняли участие в творческом 

конкурсе Министерства здравоохранения  
Архангельской области «Я хочу стать врачом», 
направленном на повышение престижа меди-
цинской профессии и развития кадрового по-
тенциала. 

В номинации «Лучшая презентация» Дарья 
Дианова заняла 3-е место. Цена вопроса высока – 
победители конкурса из числа выпускников 11-х 
классов школ Архангельской области включены 
в список абитуриентов, направляемых Министер-
ством здравоохранения Архангельской области 
для поступления в СГМУ, на условиях целевого об-
учения на места, финансируемые за счет средств 
федерального бюджета в 2014 году.

Желаем всем крепкого здоровья,  
успехов в работе, личного счастья и благополучия!

15 мая 
2014 года

СГМУ

Поздравляем с юбилеем сотрудников СГМУ!

Джгаркаву 
Ольгу Владимировну

Громову 
Людмилу Евгеньевну

Заросликову 
Любовь Альбертовну

Соловьева 
Андрея Горгоньевича

Кузнецову 
Галину Владимировну

Макарова 
Александра Ивановича

Дитятева 
Валентина Ивановича

Козицына 
Владимира Николаевича

Башилову 
Елену Николаевну

Верховцеву 
Татьяну Владимировну

Артемьеву 
Татьяну Борисовну

Дегтеву 
Галину Николаевну

Алексееву 
Любовь Петровну

Титову 
Ларису Владимировну

Плотникову 
Римму Николаевну

Хомяк 
Елену Николаевну

Гулина 
Николая Кирилловича

Князеву 
Павлу Григорьевну

Тимохову 
Калерию Ивановну

Иванову 
Наталью Александровну

Усачеву 
Галину Николаевну

Гашкину 
Евгению Павловну

МС
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Я хочу 
стать врачоМ

Тема номера 

На официальном мероприятии, посвященном 

Дню медицинского работника, состоялось 

торжественное награждение школьников, 

победивших в творческом конкурсе  «Я хочу  

стать врачом». Учащимся десятых и 

одиннадцатых классов было предложено 

посоревноваться в двух номинациях – 

«Лучшее эссе» и «Лучшая презентация».  

Всего в конкурсе приняли участие 143 

школьника со всей области, работы 24 из них 

признаны лучшими. На страницах «МС» мы 

публикуем текст презентации, ученицы  

11 класса, занявшей первое местоМ едицина, по моему глубокому убеж-
дению, − путь избранных. И все 

приходят в нее по-разному.  Иногда мне даже 
кажется, что это профессия выбирает человека. 

В моей семье, если углубиться на несколько 
столетий назад, врачей не было. Были священ-
ники, художники, архитекторы, целая династия  
мореходов, а представителей медицины – нет. 
Мои мама и тетя – журналисты. И так случи-
лось, что именно их судьба тесно связала с 
медициной.

Тетя работала в СГМУ в газете «Медик Севе-
ра»; участвуя в проекте «Красный чум», вместе 
с врачами объезжала удаленные ненецкие по-
селения в тундре; не раз выезжала на вызовы 
со скорой, делала вылеты с бригадами сан-
авиации в область. Работала в «Медицинском 
вестнике», сейчас – в одном из крупнейших 
медиахолдингов страны «Россия сегодня» в 
Москве. 

Мама на сегодняшний день − главный ре-
дактор газеты «Медик Севера». 

Сначала на страницах этой газеты, а затем 
и очно я познакомилась со многими врачами, 
сотрудниками самого северного государствен-
ного медицинского университета. И меня по-
разили эти люди! Я увидела не карикатурный 
образ врача, созданный нашей киноиндустри-

ей, а специалистов, настоящих профессиона-
лов,  которые совершают свой каждодневный 
скромный подвиг. Может, в силу моего возрас-
та, а может, по каким-то другим причинам мне 
в основном выпало общаться с педиатрами.

Леонид Александрович Зубов,  
доцент кафедры педиатрии № 2, главный дет-
ский внештатный кардиолог Министерства 
здравоохранения Архангельской области. Пер-
вая  фраза, которую слышишь от этого человека:  

«Я чем-то могу помочь?» Леонид Александро-
вич – врач с большой буквы, любимец детей, 
даже  когда он просто с тобой разговаривает,  
становится легче, болезнь отступает. 

Заходим с мамой к нему на кафедру, кото-
рая располагается в Детской областной боль-
нице, - заболела моя младшая сестра (у нее 
проблемы с сердцем) или по работе – обсудить 
статью, новый выпуск газеты, и всегда проис-
ходит очень интересное общение.

- Арина, ты кем хочешь стать?
- Педиатром или детским наркологом, пока 

не решила…
- А я вот хотел быть журналистом, как твоя 

мама. Классе в 8-м посмотрел фильм «Журна-
лист» и даже  вузы стал подыскивать по этому 
профилю, читал журналы, ходил в школу юных 
корреспондентов при городской газете. А по-
том отец говорит: «Если хочешь писать, это 
можно делать, имея любую специальность». 

Время  моей молодости было временем не 
прагматиков, а романтиков, хотелось больше 
пользы принести. 

Профессия врача в то время была …  
в какой-то степени героической. Это были 
годы трилогии Юрия Германа «Дорогой мой 
человек», все читали Амосова «Мысли и серд-
це». Книги о врачах были наравне с книгами 
об исследователях Арктики. Это на многих 
медиков того поколения наложило отпечаток: 
было желание как-то помочь другим.  Что меня 
подтолкнуло к медицине? – не знаю. … У меня 
младшая сестра училась в медучилище, - про-
должает он.  И я помню, она ездила в автобусе, 
и всегда у нее была аптечка с собой. Бинты. 
Нашатырка. Я говорю: «Ольга, тебе зачем?»  
А она: «А вдруг кому-то будет плохо, а я тут как 
тут». И вот однажды у кого-то закружилась го-
лова, она открывает аптечку, дает нашатырь… 
для нее это было событие. Всегда было жела-
ние…помочь. 

В прежние годы  период обучения усили-
вал тягу к профессии. Это пример преподава-
телей, атмосфера добра. Человек становился 
гуманнее, наблюдательнее, впечатлительнее, 
сострадательнее. Не секрет, что теперь часть 
студентов отсеивается, ведь сейчас кто-то 
учится из-за того, что так удобней маме или 
папе, раньше такого не было. И потом рань-
ше было доверие к студенту. Студент стано-
вился полноправным соратником, другом, и 
мы это ощущали. Такое отношение вселяло 
в нас чувство ответственности. Тебе доверя-
ют. На тебя рассчитывают. Ты реально мо-
жешь помочь».

Несколько лет назад мне посчастливилось 
съездить с Леонидом Александровичем в Пи-
нежский район, в  Веркольский монастырь.  
Мы с воскресной школой в паломническую 
поездку, доктор Зубов – с консультациями.  Те 
несколько дней в монастыре я наблюдала, как 
расцветали суровые лица насельников обители 
после беседы с Леонидом Александровичем. 
Бабушка из нашей группы, поехавшая в Верко-
лу со своим внуком, сказала: «Это врач от Бога, 
никто не мог поставить диагноз Сашеньке. Так 
мучились, а теперь все будет хорошо при пра-
вильном лечении». Может, именно тогда мне 
захотелось стать врачом, чтобы вот также без-
заветно помогать другим людям и видеть в их 
глазах радость и надежду. 

С детства у меня были проблемы с желудком. 

А. Неманова

Автор: А. Неманова, абитуриентка СГМУ

«Врача-кардиолога ждали 
и  на том берегу, в деревне 
Веркола, на родине Федора 
Абрамова, куда  Леониду 
Александровичу  нужно 
было переправиться на 
лодке. Очень долго не хотели 
отпускать доброго доктора 
маленькие пациенты»

«Иногда мне 
даже кажется,  

что эта 
профессия 

сама выбирает 
человека»

А. Неманова:
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ступал на лечебный в 1979 году, но не прошел 
по конкурсу, и мне предложили перевести до-
кументы на педиатрический. До 3-го курса я не 
терял надежду перевестись на лечебный, пока 
однажды Валерий Александрович Кудрявцев, 
декан нашего факультета, не предложил мне 
прийти на кафедру детской хирургии. После 
первого посещения научного кружка этой ка-
федры, я понял, что не хочу никуда перево-
диться, а  хочу быть человеком, который будет 
заниматься лечением детей. 

На первом курсе мне нравилась биология.  

Со школы очень любил генетику, эту довольно-
таки молодую науку. Обожал анатомию, ко-
торая мне плохо давалась в течение первого 
курса. Это было что-то новое,  неизведанное и 
очень трудное. Радовался, когда удавалось по-
лучить не двойку. Но на втором курсе появи-
лось другое отношение к этому предмету, дру-
гое понимание. 

Роза Васильевна Дубинина, педагог «с боль-
шой буквы», смогла научить меня любить пред-
мет, в общем-то «не живой».  Это работа с пре-
паратами, с трупами. 

На более старших курсах, конечно, многое за-
висело от преподавателя. Мне очень нравилась 
пропедевтика внутренних болезней. Это был 
первый «клинический» предмет, когда мы уже 
стали учиться быть врачами: слушать больных, 
простукивать их, перкутировать.

На 6-м курсе была настоящая практика – 
субординатура. Это была целенаправленная 
подготовка. Я был старостой группы детских 
хирургов. Несмотря на то, что мы были сту-
дентами, работали как врачи. У нас были свои 
палаты, свои больные,  мы сами записывали 
истории болезней. 

Конечно, мы работали под контролем на-
стоящих специалистов, учились оперировать. 
За время субординатуры самостоятельно 
прооперировал 7 аппендицитов и порядка 20 
грыжесечений – довольно серьезная работа. 
Более 100 ассистенций. Каждый месяц 7−8 
дежурств, которые выполнялись совместно с 
докторами, -  внушительная практика».

Как разнообразен и сложен путь в медицину!   
И у каждого он свой. Медицина, по моему глу-
бокому убеждению,  путь избранных. 

Познакомившись с такими замечательными 
людьми, как Елена Николаевна Сибилева, Ольга 
Викторовна Самодова, Леонид Александрович 
Зубов, Иван Александрович Турабов, Галина 
Павловна Смирнова, Виктория Афанасьевна 
Терновская, и видя их милосердный труд, я хочу  
пройти этот путь. Я  хочу  стать  врачом!

Тема номера

И вот очередной приступ. Так я познако-
милась с Галиной Павловной Смирновой.  
Галина Павловна – доцент кафедры пе-
диатрии СГМУ, главный внештатный детский 
гастроэнтеролог регионального Министерства, 
председатель Архангельского общества право-
славных врачей. Во время осмотра мы говорим 
не только о болезни. Галина Павловна уже знает, 
что я хочу стать врачом, рассказывает о себе: 

 «У меня был выбор: или учитель, или меди-
цинский работник, потому что я всегда очень 
любила с детьми заниматься. В школе была такая 
общественная обязанность – пионервожатый, 
мы занимались со всеми малышами, которые 
приходили в школу. Мне это очень нравилось. 
А почему медицинский работник? Потому что в 
нашей семье сестра−фельдшер. А мама  училась 
с 1941 по 1942 год в медицинской школе в Вель-
ске, и с 20 июля 1942-го до конца войны была 
медсестрой прямо на передовой. И после еще  
1,5 года работала. Может быть, и я после училища 
осталась бы фельдшером, но меня отправили уж 
в такую глубокую деревню, что добраться мож-
но было только на узкоколейке и мотовозе. Я не 
могла выбраться домой, проведать родных. И ре-
шила: за 3 года я лучше подучу, подготовлюсь к 
экзаменам и попробую поступить в институт. По-
пробовала. Получилось. Зинаида Александровна 
Нечаева, которая в медучилище с большой лю-
бовью преподавала нам педиатрию, повлияла на 
мой выбор профессии. Поэтому когда я пошла в 
институт, то точно знала: буду детским врачом. 

В институте  и преподаватели все были за-
мечательные, и предметы почти все нравились. 
Когда ты постоянно открываешь для себя что-то 
новое,  это вызывает очень положительные эмо-
ции. Я ходила на кружки: по философии, физио-
логии и анатомии, на английский. 

На кружках преподаватель по-другому рас-
крывается, становится ближе к студентам. Все 
лучше запоминается. 

Моя клиническая практика –  дети… Тоже 
очень здорово… Только… за них все равно 
очень много надо переживать. Когда они боле-
ют серьезно, тут очень много уходит сил. Мо-

ральных. Мне очень приятно, что я могу чем-то 
облегчить их боль, чем-то помочь.  В нашей 
профессии это главное.

То, что я стала врачом, это какое-то стечение 
обстоятельств. Очень благодарна за это судьбе». 
И последнее напутствие вместе с выписанным 
рецептом: «Запомни: даже если ты в унынии,  
других надо вдохновлять». Я запоминаю не толь-
ко это, но и то, что желание помочь ближнему, 
облегчить его страдания должно лежать в основе 
профессии врача.

Педиатры − особенные люди. Чтобы любить 
вечно хнычущих и орущих, капризных, ноющих, 
сопливых, иногда внятно не могущих сказать, где 
и что у них болит, детей, нужно золотое сердце.

Со строгим на вид Иваном Алексан-
дровичем Турабовым, заведующим 
кафедрой детской хирургии СГМУ, главным 
детским онкологом области,  я познакомилась 
в отделении химиотерапии Областной детской 
больницы и поняла:  у него золотое сердце. Он 
долгие годы борется с неизлечимой болезнью 
– детским раком и очень часто побеждает. 

Отделение химиотерапии я посещаю как 
волонтер уже около трех лет. Наша воскресная 
школа раз в месяц читает акафист святому от-
року Артемию Веркольскому, молится за боля-
щих детей и их родителей, иногда устраивает 
праздники, показывает спектакли. Вначале 
мне было страшно и больно видеть этих каза-
лось бы обреченных, опухших от гормонов и 
облысевших от химии, увешанных капельница-
ми детей.  Но потом я увидела, какую светлую, 
позитивную обстановку создает для маленьких 
пациентов коллектив отделения. И Иван Алек-
сандрович, и заведующая  отделением Наталья 
Александровна, и сестры, и воспитатели. Здесь 
не умирают – здесь выздоравливают. Мне тоже 
захотелось хоть чуть-чуть облегчить жизнь 

этих детей. Надеюсь, что, будучи студенткой, 
всегда смогу найти время для того, чтобы на-
вестить малышей.

Сидим с Иваном Александровичем в дека-
нате педиатрического факультета. Разговари-
ваем. «У меня мама была медиком, - рассказы-
вает он, - долгие годы работала акушеркой, и 
все ее знакомые и близкие тоже занимались 
медициной. У меня было две мечты: стать во-
енным, но из-за плохого зрения я им стать не 
мог, ну и вторая мечта – это стать врачом. Я по-

«Сейчас я сама 
преподаю, и студентов 
много хороших, я их 
обожаю. Мне очень 
нравится с молодежью 
работать. Каждая 
группа для меня 
радость, знакомство с 
новыми людьми»

«Валерий Александрович 
Кудрявцев был моим 
учителем  во время 
студенчества, и после 
этого многие годы мы   
с ним работали. Детским 
онкологом я стал 
благодаря ему»

Г.П. Смирнова:

И.А. Турабов:

МС
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что в имени 
тебе моем

14−15 мая этого года со-
стоялись III  Войно-

Ясенецкие чтения. Принимали гостей на 
благословенной северной земле Нижней Вы-
чегды представители Коряжемской городской 
больницы и санатория «Сольвычегодск». Этот 
крупный форум, посвященный святителю Луке 
(Валентину Феликсовичу Войно-Ясенецкому) 
– врачу-хирургу, профессору медицины и 
одновременно иерарху Русской Православной 
Церкви, показавшему пример сочетания служе-
ния архипастыря и врача, проводится в Помо-
рье уже не первый раз. Впервые  конференция 
подобного рода, приуроченная к 130-летию 
автора фундаментального труда  «Очерки гной-
ной хирургии», состоялась в октябре 2007 года 
на базе Котласской центральной городской 
больницы. Тогда решался вопрос о присвоении 
учреждению имени святителя Луки. Во время 
своей очередной ссылки владыка – опытней-
ший хирург, уже получивший широкую извест-
ность в медицинских кругах, – некоторое вре-
мя работал в котласской больнице.

В своей автобиографической книге «Я по-
любил страдание...» архиепископ пишет: «23 
апреля 1930 года я был вторично арестован. 
На допросах я скоро убедился, что от меня хо-
тят добиться отречения от священного сана. 
Тогда я объявил голодовку протеста… я до-
шел до такого состояния, что едва мог ходить 
по больничному коридору, держась за стены. 
Пробовал читать газету, но ничего не понимал, 
ибо точно тяжелая пелена лежала на мозгу.

Приблизительно через неделю я был от-
правлен по этапу и ехал в арестантском вагоне 
до Самары…пересадка в Москве в другой аре-
стантский вагон и путь дальнейший до города 
Котласа. В вагоне было такое множество вшей, 

что я утром и вечером снимал с себя все белье 
и каждый день находил в нем около сотни.  
В пути мы получали по куску хлеба и по одной 
сырой селедке на двоих. Я их не ел. По приез-
де нас поместили за три версты от города, на 
песчаный берег Северной Двины, в лагерь, по-
лучивший название «Макариха», состоявший 
из двухсот бараков, в которых целыми семьями 
жили «раскулаченные» крестьяне очень многих 
русских губерний. Двускатные досчатые крыши 

бараков начинались прямо от песчаной земли. 
В них было два ряда нар и срединный проход. 
Во время дождей через гнилые крыши лились 
в бараки потоки воды. Вскоре меня перевели 
из Макарихи в Котлас и предложили вести при-
ем больных в амбулатории, а несколько позже 
перевели как хирурга в котласскую больницу». 

Очень сложный, поистине исповеднический 
и подвижнический путь архиепископа Луки 
(Войно-Ясенецкого) оставил неизгладимый след 
в сердцах северян. Именно поэтому Котласская 
городская больница сегодня носит имя святите-
ля и хирурга, а  Северный государственный меди-
цинский университет является непосредствен-
ным инициатором проведения Войно-Ясенецких 
чтений. Одной из лекционных аудиторий вуза 
присвоено имя архиепископа Луки.

От Архангельска до Коряжмы более 600 

километров. Сопровождая группу сотрудни-
ков Северного государственного медицинско-
го университета в качестве корреспондента, я 
всю дорогу думаю, почему Коряжма? Там архи-
епископ Лука ни разу не был и не работал…

По приезде нас встречает главный врач Ко-
ряжемской городской больницы Сергей Хохлов, 
кратко рассказывает о планах на завтра. Пер-
вый день чтений должен начаться с молебна и 
освящения часовни в честь святителя Луки.

В перерыве между пленарным и секцион-
ным заседаниями спрашиваю у главного врача, 
почему часовню в больничном городке решили 
освятить в честь Войно-Ясенецкого.

«Когда меня в Коряжму главным врачом на-
значили, – отвечает Сергей Витальевич, –  то я  
оказался в очень непростой ситуации: строи-
тельство медико-санитарной части больницы 
на 320 коек началось еще в прошлом веке 
(1990 году). За этот период успел развалиться 
СССР, сменились три президента и столько же 
коряжемских градоначальников, народились 
два поколения горожан. Больница очень долго 
строилась, всякие препятствия возникали, 
осталось уповать только на Божью помощь, и 
решили часовню поставить. О святителе Луке я 
узнал ещё студентом, когда учился в Архангель-
ском мединституте. По специализации я всегда 
хотел быть хирургом, и настольной книгой для 
нас, тогдашних студентов,  были именно «Очер-
ки гнойной хирургии» Войно-Ясенецко го. Поз-
же, когда работал в Котласе, портрет святителя 
всё время был перед глазами – он находился в 
ордина торской травматологического и отори-
ноларингологического отделений ещё до того, 
как больницу назвали его именем». 

К нашему разговору подключается до-
цент кафедры хирургии СГМУ Виктор Рехачев:  
«Я хочу отметить, что судьба владыки удиви-
тельно связана с нашим северным краем и его 
людьми. Когда святитель был в красноярской 
ссылке, началась Великая Отечественная вой-
на, и он обратился к М.И. Калинину с прось-
бой прервать очередную ссылку и направить 
его для работы в госпитале, на фронте или в 
тылу: «Являясь специалистом по гнойной хи-
рургии, могу оказать помощь воинам…». От-
вет пришел незамедлительно. В конце июля 
владыку назначили консультантом всех госпи-
талей Красноярского края и главным хирургом 
эвакогоспиталя № 1515. Благодаря его блиста-
тельным операциям тысячи солдат и офицеров 
вернулись в строй. Злые и завистливые люди, 
которые сопровождали Луку всю его жизнь, 
написали на него донос – много осложнений, 
летальных исходов. Была назначена правитель-
ственная комиссия, которая могла по-разному 
решить судьбу хирурга. И так сложилось, что 
возглавлял ее в то время уроженец Шенкурско-
го района, наш земляк профессор Николай При-
оров (его именем сейчас названа одна из улиц 
Архангельска). Не побоявшись ответственно-
сти,  профессор Приоров отметил, что нигде он 
не видел таких блестящих результатов лечения 
инфекционных ранений суставов, как у владыки 
Луки, и не только не запретил тому работать, но 
и наградил грамотой и благодарностью Военно-
го совета Сибирского военного округа». 

Екатерина Неманова,  

главный редактор  

газеты «Медик Севера»,

фото автора

Президиум: глава 

администрации города 

Коряжма В.И. Елезов, 

епископ Котласский и 

Вельский Василий, начальник 

отдела модернизации и 

управления территориальной 

системой здравоохранения 

регионального Минздрава  

Н.Н. Олькина, декан 

общественного факультета 

ментального здоровья имени 

святителя Луки (Войно-

Ясенецкого) СГМУ Л.Е. Громова
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Добавляет главный врач Котласской 
медико-стоматологической клиники Сергей 
Суханов: «Я специально изучаю тему увеко-
вечивания памяти святителя Луки (Войно-
Ясенецкого) и для себя сделал вывод, что есть 
много мест, где этот великий человек никогда 
не был, но там находятся посвященные ему 
храмы, часовни,  скульптуры, мемориальные  
доски, особенно почитают его в Греции». 

Сегодня почитание святого и хирурга рас-
пространяется далеко за пределы нашей 
страны, а когда-то, в далеком 1931 году, когда 
Войно-Ясенецкого перевели из Котласа в Ар-
хангельск, город принял известного хирурга, 
мягко сказать, неприветливо.

«В первый год жизни в Архангельске я ис-
пытывал большие затруднения в отношении 
квартиры и был почти бездомным. Не только 
врачи больницы, но, к удивлению моему, даже 
епископ Архангельский, встретили меня до-
вольно недружелюбно».  Как ссыльного застав-
ляли работать одного за трех врачей (на две 
амбулатории), что требовало максимального 
напряжения сил и не могло не сказаться на здо-
ровье владыки. Не имея возможности больше 
терпеть грубое и несправедливое отношение со 
стороны городского Райздравотдела, Лука про-
сит перевести его из Архангельска, тем более, 
что он обнаруживает у себя опухоль, похожую 
на раковую. Опухоль оказывается доброкаче-
ственной, Войно-Ясенецкого успешно опери-
руют в Ленинграде, и он еще какое-то время 
живет и работает в нашем городе. В 1934 году 
его приглашают возглавить кафедру хирургии в 
недавно открывшемся медицинском институте, 
но он отказывается и уезжает в Ташкент… 

Будь отношение архангельских коллег бо-
лее человечным к почти шестидесятилетнему, 
больному, пережившему уже красноярскую и 
туруханскую ссылку профессору,  наш вуз мог 

бы гордиться тем, что когда-то на его кафедре 
преподавал гениальный хирург и святой. Но 
не случилось…  и, исправляя ошибки тех, кто 
80 лет назад, может, струсил, а может, выказал 
презрение, мы каждый год собираемся на Се-
верной земле, чтобы почтить память великого 
человека. Подтверждением этой мысли стали 
слова главы администрации города Коряжмы 
Валерия  Елезова: «Все мы знаем биографию 

Валентина Феликсовича Войно-Ясенецкого  и 
можем представить, насколько это была мощ-
ная и сильная личность – 20 лет в ссылках, 
и тем не менее спасал людей, лечил не толь-
ко тела, но и души человеческие. Благодаря 
этому человеку, в память о нем вы собрались 
здесь, чтобы обменяться бесценным опытом. 
Приехали представители профессорско-
преподавательского состава СГМУ, которые, 
я думаю, с удовольствием представят свои 
лучшие наработки. Коряжемские, котласские 
врачи, специалисты из Великого Устюга по-
лучат определенные знания, которые будут 
претворены в их каждодневную практику. Се-
годняшний форум проходит прежде всего ради 
этого, чтобы люди знали – если появился док-
тор – значит, высокотехнологичная, квалифи-
цированная помощь обеспечена!» Слова коря-
жемского градоначальника не остались пустым 
звуком, архангельские клиницисты –  профес-
сора, доценты и преподаватели университета 
– не только поделились своими  знаниями, но 
и провели во время форума большую консуль-
тативную работу с местным населением.

Во время обсуждения итогов чтений зав. 
кафедрой факультетской хирургии СГМУ, про-
фессор Сергей Дыньков отмечает:  «Этот форум 
касается не только клинических проблем, но и 
вопросов, связанных с воспитанием будущих 
врачей. Я рад, что мы вернулись к пониманию 
того, что надо не только учить, но и воспитывать, 
направлять, давать правильные жизненные ори-
ентиры. Обращаясь к светлому образу святителя 
Луки,  я пришел для себя к выводу, что профес-
сии врача и священнослужителя очень близки, 
так как в их основе лежит жертвенность. И, вос-
питывая наших студентов, необходимо говорить 
о том, что, чтобы стать хорошим специалистом, 
необходимо чем-то жертвовать – своим време-
нем, комфортом, благами. Всегда рассказываю 
студентам, как 31 января, в выходной, канун 
Нового года, зам. главного врача по хирургии 
собрал нас с утра на консилиум – приехали все. 
Было принято трудное решение об отказе от по-
вторной операции тяжелой больной. Женщина 
выздоровела и еще долго вспоминала этот слу-
чай, благодарила. Что нами тогда руководило? 

Не желание остаться в истории, конечно, а чув-
ство врачебного долга».

Я интересуюсь у главного врача Коряжем-
ской городской больницы: «Сергей Виталье-
вич, Вы руководите достаточно современно 
оснащенным учреждением, Войно-Ясенецкие 
чтения начались не только с освящения часов-
ни, но и с ввода в эксплуатацию нового ком-
пьютерного 64-срезового томографа, что Вам 
еще необходимо для успешной работы?»

«Самый большой минус районных и област-
ных больниц, – отвечает он, – дефицит кадров. 
Я просто задыхаюсь без педиатра и анесте-
зиолога. У нас и условия хорошие и жилье я 
готов предоставить новое, но не едут молодые 
специалисты в район. В последнее время, к со-
жалению, многое стало сводиться к деньгам, 
мы вошли в рыночные отношения. В городах 
развивается частная медицина – клиники, сто-
матологические кабинеты, диагностические 
центры. Там заработки приличные. В нашей 
больнице тоже такой подвижник работал –  
Александр Глейх, хирург, который, как и Войно-
Ясенецкий, попал в наши края не по своей 
воле. В начале Великой Отечественной войны 
его семью сослали в Котлас – фамилия у отца 
была немецкая. Сам  Александр Густавович с 
1961 года работал в Коряжемской больнице, 
был бессменным заведующим хирургическим 
отделением. 30 лет оперировал, брался за са-
мые тяжёлые случаи, и не сосчитать, сколько 
жизней спас. По статистике за один год Глейх 
выполнил треть из 960 операций хирургиче-
ского отделения. Причём операции бывали 
очень сложные. Например, одному парню от-
скочивший от пневмолотка дюбель попал в 
сердце и застрял в сердечной мышце. Опыт 
операций на сердце в Коряжме отсутствовал, 
но надо было срочно оперировать – Глейх 
взялся и сделал, парень выжил. Как вспомина-
ют, был он не только врачом от Бога, но и че-
ловеком широкой души, доброго сердца, всего 
себя отдавал спасению людей. На фасаде у 
входа в основной корпус больницы находится 
мемориальная табличка с его именем, и улицу, 
которая к новому больничному городку ведёт, 
переименовали в улицу Глейха».

Мы покидаем так тепло нас принявшую 
Коряжемскую землю. Я слушаю ворчание во-
дителя, которому везти нас еще 10 часов до 
Архангельска, щелчки о капот микроавтобуса 
выбитой щебенки и думаю…

«Раньше, когда мы институт 

заканчивали, на первом месте стояло 

чувство полезности своей работы, 

даже если ты в сельской больничке 

трудишься. Люди были другие – они 

жили своей профессией, как святитель 

Лука, в любых условиях, лишь бы 

оперировать, людям помогать». 

Главный врач Коряжемской городской 

больницы С.В. Хохлов

Пока имена самоотверженных 
врачей, посвятивших жизнь 
страждущим людям, звучат 
в названиях наших улиц, 
больниц, медицинских вузов, 
научных конференций, будет 
сохраняться не только память 
об их подчас скромном подвиге, 
но и благодарность пациентов, 
преемственность поколений 
и престиж медицинской 
профессии

Два года подряд чтения 
проходили в стенах СГМУ, в этом 
году формат мероприятия 
сменился, стал выездным, 
что позволило привлечь к 
участию в работе научно-
практической конференции 
врачей-хирургов со всего 
юга нашего региона

МС
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все они в наших 
Сердцах Автор:  

Т.Н.  Иванова,  
профессор СГМУ

У же 69 лет минуло с той 
поры, когда окончилась Ве-

ликая Отечественная война. Немало 
имён людей, победивших и отсто-
явших для сегодняшнего поколения 
мир, забыто за эти годы, но пере-
житая война – это заповедная зона 
нашей памяти, не дающая права за-
быть и прервать связь поколений.

Те, кто жил в военные годы, 
пусть ребёнком, пусть далеко от 
фронта, наряду с теми, кто сра-
жался с врагом на передовой, 
хранят в своей памяти примеры 
сострадания, милосердия, само-
пожертвования и героического 
труда людей фронта и тыла для 
сохранения жизни на земле. Для 
того, чтобы эти воспоминания ста-
ли особенно яркими в день празд-
ника Победы, 9 мая 2014 года 
была проведена по всей стране, в 
том числе и в Архангельске, акция 
«Бессмертный полк». 

Вдоль берега широкой Северной 
Двины: от обелиска воинской сла-
вы до монумента Победы с вечным 
огнём и по центральным улицам 
Архангельска прошла огромная ко-
лонна «Бессмертного полка». Поч-
ти 1000 человек с фотографиями! 
Среди них были около 300 предста-
вителей СГМУ. Большинство – сту-
денты в белых халатах, сотрудники 
и ветераны, родственники тех, кого 
в 1941- 1945 годах из АГМИ направ-
ляли на фронт, в госпиталя.

Над колонной колыхалось 
«море» портретов людей, пере-
живших войну или погибших на ее 
фронтах, внеся неоценимый вклад в 
достижение Победы. Были портреты 
и тех учителей, которые трудились 
в Архангельском мединституте в 
трудные военные годы. Во главе 
медицинской колонны был портрет 
ректора АГМИ профессора П.П. Еро-
феева, который сумел организовать 
подготовку медицинских кадров для 
фронта и тыла в короткие сроки.

Студенты несли портрет про-
фессора А.И. Ведринского, зав. 
кафедрой общей химии, который 
со своим коллективом препо-
давателей Н.С. Скрозниковой и  
Е.А. Жинкиной наладил в лабора-
тории кафедры эксперименталь-
ное производство лекарственных 
препаратов из мясного сырья для 
лечебных учреждений тыла и 
фронта. За эту работу, очень важ-
ную в условиях военного времени, 
Александр Иванович Ведринский 
был награждён боевым орденом 
Красного Знамени. В колонне 
«Бессмертного полка» была дочь 
Н.С. Скрозниковой – Ирина Фёдо-
ровна Литова, врач-терапевт, асси-
стент, кандидат медицинских наук.

Шёл в колонне «Бессмертного 
полка» врач Б.Б. Фёдоров с портре-
том своего отца Бориса Николаеви-
ча Фёдорова, зав. каф. госпитальной 
хирургии, который во время войны 

был сыном полка, сражавшегося на 
Ленинградском фронте. Вся семья 
Г.А. Рябова, заведующего военно-
медицинской кафедрой АГМИ, вли-
лась в «Бессмертный полк», высоко 
поднимая его портрет.

В команде «Бессмертного пол-
ка» шли сын и внук фронтовика  
А.А. Мочалова, преподавателя 
радиологии АГМИ, родственни-
ки военных врачей Паторжин-
ских и врача Ф.А. Антипиной 
- героя социалистического тру-
да, возглавлявшей санитарно-
эпидемиологическую службу Ар-
хангельской области.

Портрет почётного жителя го-
рода Архангельска – М. В. Пиккель, 
выпускницы АГМИ 1942 года, спа-
савшей в годы войны жизнь не толь-
ко архангельским детям, но и детям, 
эвакуированным из блокадного 
Ленинграда, был сделан студентами 
в музее СГМУ и выставлен нами, ее 
родственниками, на балконе квар-
тиры в доме на Набережной. 

Проходя мимо нашего дома, 
студенты в белых халатах подхо-
дили к моему балкону на 1 этаже 
и передавали красные гвоздики. 

А глядя на них, следом подходили 
к окну мамы с маленькими деть-
ми и протягивали мне цветы. Это 
было так трогательно, что невоз-
можно было сдержать слёзы. Эта 
сцена возродила в моей памяти 
всю войну, которую я встретила 
в детском санатории Одессы и с 
трудом добралась до дома – в Ар-
хангельск. Эти цветы были в честь 
всей нашей семьи, тяжело пере-
жившей войну.

Шествие «Бессмертного полка», 
«море» портретов дорогих людей, 
красные гвоздики в руках людей 
в белых халатах, цветы и улыбки 
детишек оставили неизгладимое 
впечатление от праздника Дня По-
беды в этом году. Думаю, что такая 
традиция сохранится и на будущие 
годы.

Огромное спасибо организато-
рам такой акции в городе – Цен-
тру патриотического воспитания 
молодёжи и нашем вузе –  Музей-
ному комплексу университета от 
многих ветеранов АГМИ – СГМУ. 
Вместе мы подготовимся к 70-ле-
тию Великой Победы, сохранив 
память о медиках военных лет.

Главное – сохранить память о 
великой победе

Автор:  
А. Шепелев,  

1 курс лечебный  
факультет

Ф отографии героев войны 
в руках северян, георги-

евские ленточки, фронтовые песни 
на улицах города — Архангельск 
отметил 69-ю годовщину Победы в 
Великой Отечественной войне.

Тысячи людей вышли на ули-
цы, чтобы отдать дань памяти ве-
теранам: павшим и живым. Этот 
праздник объединил всех, кто 
испытывает чувство преклонения 
перед воинами-освободителями, 

гордость за родной Архангельск, 
носящий почетное звание «Город 
воинской славы».

Сформировавшись на углу ули-
цы Карла Маркса и Троицкого про-
спекта, колонна «Бессмертного 
полка» присоединилась к маршу 
частей Архангельского гарнизона, 
и проследовала по проспекту до 
улицы Воскресенская.

Жители и гости города тепло 
приветствовали участников ак-
ции. Уже традиционно, к шествию 
присоединился отдельный «ме-
дицинский батальон», сформиро-
ванный из студентов Северного 
государственного медицинского 
университета. Будущие врачи нес-

ли портреты преподавателей и  вы-
пускников вуза, участвовавших в 
Великой Отечественной войне.

Мне, как непосредственному 
участнику, особенно запомнилось 
то единение, что охватывало людей.  
Все дружно пели песни военных лет 
и троекратным «Ура!» встречали ве-
теранов и тружеников тыла, а также 
поддерживали антивоенные лозун-
ги. Вместе с однокурсниками мы 
готовились к празднованию 9 мая 
несколько месяцев: встречались с 
ветеранами, побывали в госпитале 
и социальных центрах. Но всё это 
лишь меньшее, что мы можем сде-
лать. Самое главное - это сохранить 
память о Великой Победе.

МС
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и звестные слова генералиссимуса  
А.В. Суворова о том, что война не 

считается законченной, пока не похоронен 
последний погибший на ней солдат, в нашей 
стране актуальны до сих пор. В ходе тяжелых 
оборонительных боев, в которых воинские 
подразделения несли большие потери и порой 
вынуждены были поспешно отступать, не пред-
ставлялось возможности достойно захоронить 
павших. Незахороненные останки не менее по-
ловины всех погибших в Великой Отечественной 
войне до сих пор лежат на полях былых сра-
жении: в чистом поле, в оплывших окопах, во-
ронках, блиндажах, дотах, на "ничейной земле" 
бывшей фронтовой полосы занесенные грунтом, 
засыпанные растительными отложениями, зава-
ленные разными обломками. Их родственники и 
по сей день не могут ничего узнать о судьбе сво-
их «пропавших без вести» близких.

В настоящее время поисковое движение - 
одно из немногих реально действующих моло-
дёжных общественных движений в Российской 
Федерации. Оно является ярким примером па-
триотической инициативы «снизу», и существу-
ет по принципу добровольности, является об-
разцом действенного военно-патриотического 
воспитания подростков и молодёжи через кон-
кретный вклад в дело увековечивания памяти 
павших на полях боёв Великой Отечественной 
войны. За последние годы региональные об-
щественные поисковые объединения провели 
десятки военно-археологических экспедиций 
на места боёв, в результате которых были 
найдены и торжественно перезахоронены не-
погребённые в годы Великой Отечественной 
войны останки тысяч павших воинов, установ-
лены сотни имён, найдены родственники. 

На территории Архангельской области было 
сформировано более 120 различных воинских 
подразделений: 3 стрелковые дивизии, 5 от-
дельных стрелковых и лыжных бригад, столько 
же отдельных полков, 105 подразделений об-
служивания. Имена 23052 архангелогородцев 
вписаны в областную Книгу Памяти. Каждый 
третий призванный в армию горожанин, каждый 
десятый житель предвоенного Архангельска не 
вернулся с фронта. Среди них  было много ме-
диков, но тема вклада медицинской службы в 
Победу в Великой Отечественной войне звучит 
не часто, о роли врачей, младшего медицинского 
состава в ходе боевых действий малоизвестно. 
В десантировании и обороне Заполярья участво-
вала 12-я Отдельная Бригада морской пехоты, 
сформированная из наших земляков. Основная 
часть военных медиков бригады состояла также 
из врачей, призванных из Архангельской обла-
сти, выпускников и сотрудников АГМИ. 11 тысяч 
северян награждены медалью «За оборону Со-
ветского Заполярья», и среди них большое коли-
чество медицинских работников.

В 2008 году в Музейном комплексе СГМУ 
был создан студенческий научный кружок 
по истории медицины Европейского Севера.  
Приоритетным в исследовательских работах 
студентов являются профессиональный, па-
триотический и региональный компоненты. 
Особое внимание уделяется изучению вклада 
выпускников и сотрудников АГМИ (в настоя-
щее время – СГМУ) в Победу советского на-
рода в Великой Отечественной войне – это 
научные и архивные исследования. В  Музей-
ном комплексе СГМУ была подготовлена к из-

данию книга «Выпускники АГМИ военных лет  
(1941-1944 гг.)». Ее первый и второй выпу-
ски состоялись благодаря активной помощи 
студентов. Нынешние кружковцы восстанав-
ливают и переводят в электронный вид карто-
теку студенческого научного общества «Штаб 
«Дорогами отцов»,  действовавшего в вузе в 
1970-80 гг., ведут поиск выпускников АГМИ, 
переписываются и общаются с отозвавшимися 
ветеранами и их родственниками, собирают ма-
териалы для дальнейшей работы и расширения 
сборника «Выпускники АГМИ военных лет». 

Тема деятельности поисковых отрядов впер-
вые прозвучала в университете в мае 2013 года 
на симпозиуме «История медицины и науки Ев-
ропейского Севера», посвященном 100-летию 
академика Н.М. Амосова. Студент 1-го курса ле-
чебного факультета Вячеслав Сергеев, приехав-
ший к нам учиться из Мурманска, сделал доклад 
«Роль медика-поисковика в сохранении памяти 
о павших советских воинах». В нем он расска-
зал о работе  подобных отрядов, их вкладе в 
поиск, идентификацию и захоронение павших 
воинов на примере отряда «Ковдор», участни-
ком которого он является уже несколько лет. 

Отряд действует с начала 2000-х, входит в объ-
единение поисковых отрядов Мурманской области 
и ежегодно, в среднем, находит до нескольких 
десятков человек. По мере возможности их лич-
ности идентифицируют по медальонам, письмам 
или даже по инициалам, нацарапанным на лич-
ных вещах (ложках, фляжках, портсигарах). После 
идентификации их перезахоранивают согласно 
воинским традициям, разыскивают родственников, 
отправляют на родину. Члены отряда проводят 
мероприятия направленные на патриотическое 
воспитание подростков: проводят экскурсии по 
безопасным и легкодоступным местам боевых дей-
ствий, выступают с рассказами в образовательных 
учреждениях. В докладе была выделена мысль о 
необходимости наличия в составе отряда человека 
с медицинским образованием и анатомическими 
знаниями. Оказалось, что присутствие медика в от-
ряде необходимо не только для оказания первой 
помощи членам отряда, но и чтобы помогать им 
ориентироваться в военной археологии: отделять 
человеческие скелеты от костей животных, иден-
тифицировать по телосложению и полу, опреде-
лять причины смерти военнослужащих. Таким 
образом, знание медицины очень востребовано 
в поисковых мероприятиях. Мне очень понрави-
лось это выступление. Почему? Дело в том, с 2003 
года я состоял членом военно-патриотического 
клуба «Вымпел» СОШ № 116 п. Сия Архангель-
ской области в Пинежском районе: участвовал в 
военно-спортивных играх, смотрах почетных ка-
раулов, военно-патриотических мероприятиях с 
ветеранами ВОВ. Пройдя занятия по прикладной 
военной археологии, туризму, пожарной безопас-
ности, воинским званиям военнослужащих РККА 

и личным опознавательным знакам иностранных 
армий, основам эксгумации, оформлению доку-
ментации и др. необходимым темам, с 2006 года 
начал ездить в поисковые экспедиции. С 2010 
года вошел в члены поискового клуба «Эдельвейс»  
(г. Северодвинск), участвовал в открытии и за-
крытии «Вахты памяти», поисковых экспедициях. 
После поступления в СГМУ мне захотелось продол-
жить эту работу,  а тем более создать поисковый 
отряд, состоящий из студентов-медиков. Отслужив 
в рядах Российской армии, я восстановился в уни-
верситете, снова вошел в студенческий  научный 

кружок по истории медицины и в этом году пред-
ложил организовать на базе Музейного комплекса 
поисковый отряд. 

Уже полученная в ходе полевых экспедиций 
информация была  представлена на симпозиу-
ме по истории медицины «К 70-летию осво-
бождения Советского Заполярья» молодеж-
ного медицинского научно-образовательного 
форума «Медицина будущего – Арктике» в 
рамках «VII Архангельской международной 
медицинской научной конференции молодых 
ученых и студентов».

 И вот – грант на организацию отряда «Ме-
дики Севера» получен. 

Я приглашаю студентов и сотрудников СГМУ 
присоединиться к нашему отряду, получить 
необходимую предэкспедиционную подготов-предэкспедиционную подготов-
ку (обучение военной археологии, основам 
туризма, краеведения, техники безопасности, 
оказания медицинской помощи) и отправиться 
летом на поисковые работы совместно с поис-
ковым отрядом «Эдельвейс», чтобы отдать дань 
тем людям, которые подарили нам будущее 
ценой своих жизней. К тому же это отличная 
возможность найти новых друзей, интересно 
и с пользой провести время, закалить тело и 
характер. А всю необходимую информацию вы 
можете узнать  у меня (8-950-252-72-81).

У каждого есть ПаМЯтные даты,  
в них радость иль печаль отражены,  
а мне все вСПоМинаютСЯ Солдаты,  
солдаты, не пришедшие с войны…

Автор:  К. Томилов, 1 курс,  
стоматологический факультет
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распаковывали подарки и начина-
ли играть и рисовать. 

Это был действительно настоя-
щий праздник! Малыши и взрос-
лые не хотели отпускать  веселых 
клоунов и просили  почаще при-
езжать к ним, а мы с радостью со-
глашались.

Многих бы хотелось отметить, 
но особенно хочется поблагода-
рить за помощь главную медсестру 
АОДКБ А.П. Гришину, которая це-

лый день провела вместе с нами. 
Скоро студенты СГМУ отправятся 
к ней на практику, где кроме про-
фессиональной деятельности им 
представится возможность принять 
участие в социальных проектах.

Приглашаем всех желающих 
поддержать наше начинание, 
включиться в проект «Добрый 
клоун», который реализуется в 
театральной студии студенческого 
клуба СГМУ.

Редколлегия: 
председатель – и.о. ректора Л.Н. Горбатова, Ю.В. Агафонов, П.И. Сидоров, Ю.А. Сумароков,  
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волШебное  воскресенье

Автор: Н. Карельская, 1 курс, 
стоматологический факультет

в торой год в Северном 
государственном меди-

цинском университете работает 
группа «Добрый клоун». За этот 
небольшой период волонтеры про-
вели более ста утренников и бла-
готворительных акций в больницах 
Архангельской области. Добрые 
клоуны не оставляют без внима-
ния многие детские  праздники, 
но самым долгожданным стал 
очередной День защиты детей, 
к которому готовились вместе с 
персоналом нескольких больниц и 
дома ребенка, где находятся детки 
с поражением ЦНС. В течение мая 
были собраны десятки подарков 
для разного возраста при помощи 
добрых людей и общественных 
организаций. Традиционно, игры 
и игрушки, краски и альбомы, ка-
рандаши и пластилин, наборы для 
творчества, спортивный инвентарь 
и многое другое, что вызвало вос-
торг не только у малышей, но и у 
взрослых.

В воскресенье, 1 июня, с утра 
пораньше, мы, вооружившись раз-
ноцветными шарами и прекрасны-
ми подарками, сначала посетили 
специализированный дом ребен-
ка. Клоуны вывели детишек во 
двор и представили им волшебное 
шоу с фокусами и  играми.  Дети 
были в восторге от увиденного, им 
не хотелось расставаться со сту-
дентами, их глазки светились от 
счастья. Каждому вручили подар-

ки и сделали фотографии с понра-
вившимися клоунами.  Фотокадры 
будут использованы в социальном 
проекте с целью поиска родителей 
для милых малышей. Волонтеры 
пообещали детям, что они будут 
чаще их навещать и ходить с ними 
на прогулки.

После этого наш отряд на-
правился в  Детскую областную 
клиническую больницу им. П.Г. 
Выжлецова.  Как только мы вош-
ли, уже у регистратуры  повстре-
чали детей с родителями и тут же 
раздался заразительный смех.  
Малыши побежали здороваться 
с клоунами, забирались к нам на 
руки, а взрослые не удержались 
и делали  фотографии с «тучей» 
шаров!

Мы посетили 6 отделений в 
Детской областной больнице и 
детское отделение в офтальмо-
логической больнице, где дети 
разного возраста были одинако-
во рады нас видеть. Раз за разом 
клоуны увлекали за собой в мир 
радости и волшебства: фокусы, 
игры, танцы, шутки! Больничные 
отделения и палаты наполнились 
музыкой и смехом, всюду были 
добрые, лучезарные лица.

Маленькие пациенты, которые 
не смогли присутствовать на шоу в 
связи  с тяжестью своего  заболева-
ния, не были обделены вниманием.  
Мы  посетили каждую палату и 
лично поздравили их.  Дети тут же 

Северный государственный медицинский 
университет объявляет конкурсный 
отбор на замещение должностей научно-
педагогических работников с последующим 
заключением трудового договора:

профессор кафедры гистологии, цитологии и 

эмбриологии; 

доцент кафедры гигиены и медэкологии; 

доцент кафедры госпитальной терапии; 

доцент кафедры клинической фармакологии и 

фармакотерапии; 

доцент кафедры неонатологии и перинатологии; 

доцент кафедры нормальной физиологии и 

восстановительной медицины; 

доцент кафедры оториноларингологии; 

доцент кафедры пропедевтики детских болезней 

и поликлинической педиатрии – 0,75 должн.; 

доцент кафедры пропедевтики внутренних 

болезней; 

доцент кафедры психиатрии и клинической 

психологии; 

доцент кафедры терапевтической стоматологии; 

старший преподаватель кафедры общественного 

здоровья, здравоохранения и социальной работы; 

старший преподаватель кафедры гуманитарных наук; 

старший преподаватель кафедры медицинской 

биологии и генетики; 

ассистент кафедры клинической фармакологии и 

фармакотерапии; 

ассистент кафедры офтальмологии; 

ассистент кафедры поликлинической терапии и 

сестринского дела; 

преподаватель кафедры гуманитарных наук; 

преподаватель кафедры психиатрии и 

клинической психологии - 0,5 должн. 

Документы принимаются в течение месяца  
со дня опубликования (27 июня) по адресу: 
г. Архангельск, пр. Троицкий, 51,  каб. 
№ 2224, тел. 21-12-52. С условиями 
трудового договора и квалификационными 
требованиями можно ознакомиться в отделе 
кадров, тел. 28-57-93

Северный государственный медицинский 
университет объявляет выборы на должность 
заведующего кафедрой:

кожных и венерических болезней; 

офтальмологии.

Документы принимаются в течение месяца  
со дня опубликования (27 июня) по адресу:  
г. Архангельск, пр. Троицкий, 51,  
каб. № 2117, тел. 28-59-51.  
С условиями трудового договора и 
квалификационными требованиями можно 
ознакомиться в отделе кадров,  
тел. 28-57-93.

Организаторы и участники 

праздника с главной медсестрой 

АОДКБ А.П. Гришиной
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